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Здравствуй, 

2012-й!
Как Петербург пережил праздничные дни

САМЫЕ длинные в 
году общероссийские  
каникулы подошли к 
концу. «Смена» пред-
ставляет фотообзор 
первых дней нового 
года - его действующи-
ми лицами стали Петер-
бург и петербуржцы.

НОВОГОДНИЙ
КАЛЕЙДОСКОП

Танцы на Дворцовой
ДВОРЦОВАЯ площадь в 

новогоднюю ночь превра-
тилась в бальную залу. Со-
бравшиеся там горожане 
танцевали до утра.

Любопытная деталь: 
среди участников гуляний 
было немало мигрантов. 
По-видимому, гостям с 
юга было некуда податься 
в новогоднюю ночь, и они 
решили поехать в центр 
города.

Впрочем, праздник это 
не омрачило. И петер-
буржцы, и гости города 
погуляли на славу.

Без снега, 
но с дождем

ВПЕРВЫЕ за долгие годы город встречал Новый год 
практически без снега, с нулевой температурой. Не 
зима, а поздняя осень!

В предпраздничные дни в городе бушевал сильный 
ветер, поднялась вода в Неве. Даже Деды Морозы, 
в большом количестве съехавшиеся в Петербург, не 
смогли обеспечить наш город белоснежным одеянием. 
Хотя очень старались!

Небольшой снежный покров образовался в Петер-
бурге только после Рождества. И в отличие от преды-
дущих зим, когда горожане проклинали непролазные 
сугробы, нынешнему снегу все рады.

Успеть продать 
символ года

РАЗНОЦВЕТНЫЕ дракончики накану-
не Нового года уходили влет. Как-никак 
близился год Дракона. А вот после 1 ян-
варя спрос на символ 2012-го резко 
снизился. Ну и куда же теперь всех этих 
дракончиков девать?

У всех 
в эту ночь 
были 
счастливые 
лица

Праздник же!
Колдовали, колдовали, но снег не наколдовали

Какая же 
это зима, 
когда Нева 
к Новому году 
не замерзла?

Не каждый 
Горыныч 
обрел своего 
покупателя

Веселье 
под присмотром 
ангела 
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Мимо ярмарки 
не пройдешь

ГЛАВНЫМ центром притяжения в новогодние канику-
лы стала Рождественская ярмарка на площади Остров-
ского. Здесь каждый мог найти развлечение по вкусу: 
танцы, конкурсы, аттракционы, представления, мастер-
классы…

Новогоднее убранство: 
скромно, но со вкусом

НЕСМОТРЯ на то что затраты на праздничное  убран-
ство северной столицы в этом году были меньше, чем 
обычно (такова политика нового губернатора), выгля-
дел новогодний Петербург вполне достойно. И что не-
маловажно, украшения были выдержаны в едином сти-
ле. Горожанам понравилось!

С Рождеством 
Христовым!

В НОЧЬ на 7 января 
православные отме-
тили праздник Рож-
дества.

Вечерние и ночные 
богослужения прош-
ли в 215 храмах и мо-
настырях Петербур-
га и Ленинградской 
области. В общей 
сложности в них при-
няли участие более 
250 тысяч человек.

Председатель пра-
вительства России 
Владимир Путин 
присутствовал на 
Рождественском бо-
гослужении в Спасо-
Преображенском со-
боре - здесь он был 
крещен через пол-
тора месяца после 
рождения.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото Святослава АКИМОВА, 
агентства «Интерпресс» 

и с сайта председателя правительства России

Невский проспект. Утро 1 января

Екатерининский сад, как и всегда под Новый год, был особенно красив

Ростральные колонны 
в новогоднем наряде

Парад 
снеговиков 
на площади 
Островского

В храмы пришли сотни тысяч петербуржцев

Владимир Путин на богослужении 
в Спасо-Преображенском соборе

На ярмарке можно было приобрести новогодние сувениры
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«Адмиралтейская» - 

это вторая «Спасская»?
На недавно открытой станции 

постоянно ломаются эскалаторы

Заигрались с тарифами
Комитет по транспорту решил втихую 

увеличить стоимость проездных. 
Но губернатор не позволил это сделать

И ГОД вроде новый, и 
власть в Смольном - новая, 
а начальник у Петербург-
ского метрополитена все 
тот же - хорошо извест-
ный читателям «Смены» 
Владимир Гарюгин. Ну и 
стоит ли после этого удив-
ляться, что проблемы пи-
терской подземки приоб-
ретают характер дежавю? 
Запуск станции «Адми-
ралтейская» по традиции 
омрачился поломкой эска-
латоров. А ведь совсем 
недавно была история со 
«Спасской»!

ЭСКАЛАТОРЫ на «Адми-
ралтейской» аварийно оста-
навливались минимум дваж-
ды (возможно, и больше): в 
день открытия - 28 декабря, 
а также вечером 31 декабря, 
когда тысячи горожан спеши-
ли на Дворцовую.

Несмотря на то что делал 
подъемники завод «ЭЛЭС», 
имеющий прекрасную репу-
тацию и большой опыт со-
оружения подобных механиз-
мов, работать ему пришлось 
в сильной спешке. «Адмирал-
тейскую» нужно было открыть 
в конце декабря, до наступле-
ния Нового года. Для этого, 
судя по всему, пришлось со-

кратить время, отведенное 
для проведения необходимых 
испытаний. Разумеется, ре-
шение об этом должен был 
принимать начальник метро-
политена.

Ну а последствия решений 

бывшего партфункционера 
Владимира Гарюгина петер-
буржцы, пользующиеся ме-
трополитеном, испытывают 
на себе каждый день.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

РАДОСТЬ петербуржцев, 
поверивших было обеща-
ниям городских властей, 
что с Нового года проезд в 
общественном транспорте 
не подорожает, продли-
лась недолго. Уже в первые 
дни новогодних каникул 
неожиданно выяснилось: 
Комитет по транспорту 
все-таки решил поднять с 
10 января стоимость поч-
ти всех видов проездных 
билетов. Впрочем, долго 
горевать по этому поводу 
также не пришлось: губер-
натор Георгий Полтавченко 
отменил скандальное рас-
поряжение своих подчи-
ненных.

ГОРОЖАНЕ уже давно при-
выкли, что о предстоящем по-
вышении платы за проезд им 
сообщают заблаговременно. 
Так было всегда. Самые рас-
торопные петербуржцы за-
годя скупали жетоны, хитрые 
- приобретали проездные в 
последние дни уходящего 
года по старым ценам. Одна-

ко в этот раз, кажется, город-
ские чиновники решили всех 
провести.

Распоряжение «О стоимо-
сти проездных билетов дли-
тельного пользования» пред-
седатель Комитета по транс-
порту Станислав Попов под-
писал еще 30 декабря 2011 
года. Однако известить о нем 
общественность почему-то 
не посчитал нужным. Види-
мо, решил, что не стоит пор-
тить горожанам настроение 
перед Новым годом. Доку-
мент втихую был опублико-
ван на сайте правительства 
Петербурга, где его случайно 
и обнаружили дотошные пе-
тербуржцы.

Планировалось, что с 10 
января месячный билет на 
автобус, троллейбус или 
трамвай должен был выра-
сти в цене до 640 рублей. 
Комбинированный билет на 
два вида наземного транс-
порта - до 780 рублей, на 
три - до 960. За проездной на 
все виды наземного транс-
порта и метро пришлось бы 
отдать уже 1710 рублей - это 
на 130 рублей больше, чем в 
прошлом году. Подорожали 
бы также все виды льготных 
проездных. Не увеличились 

бы в цене лишь разовые по-
ездки: жетон на метро по-
прежнему стоил бы 25 руб-
лей, а билетик на автобус, 
трамвай или троллейбус - 21 
рубль. Остается лишь гадать, 
чем руководствовался Коми-
тет по транспорту, принимая 
«секретное» решение о по-
вышении цен на проездные. 
Да еще и не согласовав его 
заранее с губернатором Ге-
оргием Полтавченко! А иначе 
как объяснить то, что градо-
начальник отменил скандаль-
ный документ в тот же день, 
как он получил огласку?

Впрочем, судя по всему, на 
этом эпопея с повышением 
тарифов на общественный 
транспорт не закончится. Ви-
це-губернатор Юрий Мол-
чанов, курирующий транс-
портный блок, на днях заявил 
о том, что в Смольном еще 
не решили, будут ли в насту-
пившем 2012 году поднимать 
цены на проезд. Скорее все-
го, подорожание произойдет 
в Петербурге с 1 июля - одно-
временно с повышением цен 
на «коммуналку». Хотя, может, 
и раньше. Но в любом случае 
не раньше, чем состоятся 
президентские выборы.

Ольга РЯБИНИНА

ДЕЖАВЮ

ЧИНОВНИЧЬИ 
ПОВАДКИ

Если эскалаторы сломаются окончательно, «Адмиралтейскую» 
придется закрывать?

«Он 
до последнего 

надеялся на 
выздоровление»

Петербург простился 
с самым высоким 
человеком страны 

Александром Сизоненко

9 ЯНВАРЯ на Северном 
кладбище Петербурга по-
хоронили советского ба-
скетболиста Александра 
Алексеевича Сизоненко, 
прославившегося не толь-
ко своими спортивными 
талантами, но и огромным 
ростом. Ему было 53 года, 
однако уже тот факт, что 
он дожил до этого возрас-
та, врачи называют чудом. 
Ведь у Сизоненко был це-
лый букет серьезнейших 
заболеваний.

ПЕРЕЖИВ в детстве две 
операции на гипофизе, он 
все равно хотел вести актив-
ный образ жизни, поэтому и 
пришел в профессиональ-
ный спорт. Выступал в ле-
нинградском «Спартаке», был 
кандидатом в состав сборной 
СССР. Тогда, на пике карьеры, 
многие завидовали «бога-
тырю Сизоненко», «надежде 
нашего баскетбола». И почти 

никто не знал, что Александр 
тяжело болен и что его высо-
кий рост связан с гормональ-
ным сбоем. Как признавался 
сам баскетболист, до поры до 
времени тренеры и врачи за-
крывали на это глаза, но по-
том случилось обострение. 
Сизоненко запретили играть. 
Так перспективный спортс-
мен стал никому не нужным 
инвалидом с грошовой пен-
сией.

Все последние годы для 
него были постоянной борь-
бой. Борьбой со своим не-
дугом и непослушным телом 
(многие годы он ходил толь-
ко с костылями, а последние 
два месяца лежал в постели), 
борьбой с системой здра-
воохранения и социального 
обеспечения, которая оказа-
лась просто не готова к тако-
му уникальному и сложному 
пациенту. Борьбой с миром, 
в котором для человека-го-
ры нет нормальных условий. 
Ведь даже самую элемен-
тарную одежду и обувь ему 
приходилось шить на заказ, 

потому что никто не 
выпускает вещи его 
размера. Все это сто-
ит огромных денег, 
которых у Александра 
Алексеевича просто не 
было.

В последние месяцы 
Сизоненко оказался 
прикован к постели, 
ему требовался посто-
янный уход и присмотр 
сиделки. Его пролеж-
ни увеличились, кости 
совсем истончились, 
кровеносная система 
была сильно изноше-
на. Но даже в этой си-
туации Сизоненко, как 
настоящий спортсмен, 
боролся до конца.

- Он надеялся на вы-
здоровление до по-
следнего, старался не 
раскисать! - говорит 
Владимир Бертов, 
друг Александра Алек-
сеевича. - Мы собира-
лись в январе устроить 
информационную кам-
панию, привлечь вни-
мание к проблемам 
спортсмена, чтобы 
найти средства на ле-
чение. Не успели…

Уже после смерти 
Сизоненко пришлось 
собирать деньги на по-
хороны по знакомым и 
сочувствующим. Ведь 
и гроб для самого вы-
сокого человека Рос-
сии пришлось делать 
на заказ.

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

УТРАТА

Александр Алексеевич всю жизнь 
боролся со своим недугом
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Судьбу раки Александра Невского 

решит Фемида
В Дзержинский федеральный суд Санкт-Петербурга поступил необычный иск

Снова вышли на тропу «Войны»
Оппозиционные вандалы из арт-группы «Война» 

подожгли полицейский автомобиль, но до сих пор почему-то на свободе

«СМЕНА» уже неодно-
кратно рассказывала о той 
борьбе, которую право-
славные петербуржцы не 
первый год ведут с Госу-
дарственным Эрмитажем: 
музейщиков настойчиво 
просят вернуть Александ-
ро-Невской лавре серебря-
ное надгробие святого кня-
зя Александра Невского. И 
вот конфликт достиг сво-
его апогея: петербуржец 
Алексей Коновалов решил 
вернуть раку через суд. 
Хотя бы на время. Соот-
ветствующий иск накануне 
Нового года был направлен 
в Дзержинский федераль-
ный суд Санкт-Петербурга.

18 АПРЕЛЯ 2012 года ис-
полняется 770 лет со дня по-
беды русского воинства под 
предводительством Алексан-
дра Невского в битве на Чуд-
ском озере. Именно благо-
даря этой победе на нашей 
земле сохранилось правосла-
вие. Верующие считают, что к 
святой дате мощи покровите-
ля Петербурга и его гробни-
ца должны воссоединиться. 
Это мнение поддерживает 
и председатель обществен-
ной организации «Комитет 
содействия развитию Санкт-
Петербурга» Алексей Коно-
валов, выступивший в роли 
истца.

«Александро-Невская лавра 
и гробница святого Алексан-
дра Невского являют собой 
единый памятник историче-

ского и культурного наследия 
российской государственно-
сти, - написал Алексей Ива-
нович в своем иске. - Его це-
лостность нарушена отказом 
Государственного Эрмитажа 
экспонировать гробницу пол-
ководца в Александро-Нев-
ской лавре».

С конца 2009 года Коно-
валов ведет переписку с ор-
ганами власти и просит их 
посодействовать тому, что-
бы историческая справед-
ливость восторжествовала и 
серебряная рака вернулась 
в лавру. Пока это результа-
тов не принесло. Два года 
назад Эрмитаж уже выразил 
свою официальную позицию 

по этому поводу: «Передача 
в храм серебряного декора 
гробницы Александра Нев-
ского не представляется це-
лесообразной» (это строки из 
письма заместителя директо-
ра музея Светланы Адаксиной 
от 21 сентября 2009 года). По-
этому недавно группа право-
славных петербуржцев обра-
тилась к Дмитрию Медведеву.

«Использование серебря-
ной раки Александра Нев-
ского - исторической гроб-
ницы православного святого 
- в качестве музейного экспо-
ната является ничем не при-
крытым глумлением не только 
над святым защитником Оте-
чества князем Александром 
Невским. Это издевательство 
над культурой, историей и на-
родом России!» - говорится в 
письме президенту.

Однако обращение к главе 
государства, увы, также не 
помогло. Пришел ответ, что 
письмо передано в Мини-
стерство культуры, которое 
поддерживает позицию Эр-
митажа. Несколько лет назад 
ведомство предложило веру-
ющим изготовить копию раки 
с последующим ее освящени-
ем и установкой в лавре. Но 
кто будет оплачивать работы 
- об этом руководство Мин-
культа умолчало (речь между 
тем идет о нескольких милли-
онах долларов).

Спор между церковью и му-
зеем о судьбе святыни про-
должается. И скорее всего, 
теперь уже будет решаться в 
суде.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

АКТИВИСТЫ скандально из-
вестной арт-группы «Война» в 
новогодние праздники совер-
шили очередную дерзкую вы-
ходку. На территории 71-го от-
дела полиции они подожгли 
автомобиль «Урал», предназна-
ченный для перевозки задер-
жанных.

НА СВОЕЙ интернет-странице 
вандалы описали свою акцию так: 
«Группа «Война» зашла погреться 
к полицаям и мусорам-оборотням 
и устроила им аутодафе с погре-
бальным костром для тюремного 
мусора-автозака».

Полиция тем временем снова - 
как и в предыдущих случаях - воз-
будила уголовное дело по 213-й 
статье УК («Хулиганство»), которая 
предполагает очень мягкое нака-
зание. Теперь следователи долго 
будут выяснять, действительно ли 
поджог автомобиля совершили 
активисты группы «Война». Если 
их причастность все-таки удаст-

ся доказать (а признание в блоге 
с юридической точки зрения - не 
доказательство), дело попадет в 
суд. Не исключено, что за это вре-
мя «художники» перейдут к более 
радикальным действиям - дай бог, 
чтоб не начали взрывать. Бояться 
им все равно нечего - за «хулиган-
ку» много не дадут.

Между тем абсолютно ясно, что 
поджог «Урала» - вовсе не хулиган-
ство, а подстрекательство к мас-
совым беспорядкам. «Я готова, а 
ты готов ночью поджигать машины 
ментов?» - откровенничают на сво-
их интернет-страничках в соцсетях 
поклонники творчества «Войны». 
Именно в этом, вероятно, и был 
смысл акции оппозиционных «ху-
дожников» - научить оппозиционно 
настроенных пользователей Интер-
нета, как «правильно» бороться с 
ненавистным путинским режимом.

Вопросы, возникающие у всех 
нормальных людей: почему под-
жигатели до сих пор на свободе? 
Полиция себя вообще уважает? 
Если да, то почему деятельность 
«Войны» до сих пор не пресечена? 
Или у нас уже никакой полиции и 
нет?

Юлия ФРОЛОВА

КОНФЛИКТ

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
БЕЗ НАКАЗАНИЯ Александр ХОЛОДОВ, 

заместитель председателя 
общественного совета ГУ МВД 
по Петербургу и Ленобласти:
- Независимо от того, кто именно это 

совершил, к какой группе граждан себя 
относит или какие цели преследует, - 
это преступление. Причем надо пом-
нить, что полиция содержится за счет 
наших с вами налогов, так что по сути 
это преступление в отношении каждого 
из нас - из наших же налогов будут по-
купать новый транспорт.

Я уверен, что полиция сможет прове-
сти объективное расследование и най-
ти виновных. А вопрос об их наказании 
уже будет решать суд.

Сергей ЛИСОВСКИЙ, 
общественный деятель, 
политолог:
- Такое впечатление, что акции 

«Войны», в том числе и последняя, свя-
занная с поджогом полицейского ав-
томобиля «Урал», являются элементом 
сетевой войны прозападных сил, на-
правленной на умышленную дезоргани-
зацию жизни российского государства. 

Прежде всего акции рассчитаны на про-
пагандистский эффект в информацион-
ном поле. Героизмом там и не пахнет. А 
управляемое хулиганство - просматри-
вается. С точки зрения практики веде-
ния информационной войны такие акции 
способны нанести психологическое уве-
чье и информационную контузию дру-
гим людям, прежде всего неокрепшей в 
психологическом отношении молодежи.

Можно понять и поддержать предста-
вителей «зеленого» движения, проте-
стующего, к примеру, против вырубки 
зеленых насаждений или строитель-
ства мусоросжигательных заводов. Но 
акции группы «Война» поддерживать не 
за что, поскольку они аморальны. Не-
цензурщина, хулиганство, эпатажно-
показное антигосударственничество, 
само название - все это показатель 
опустошения душ участников данной 
группы. Но это же - показатель того, 
что государство не занимается патри-
отическим воспитанием молодежи. 
Молодежь брошена в идеологическом 
и организационном плане на произвол 
судьбы. А надо воспитывать граждан и 
патриотов Отечества!

КОММЕНТАРИИ

Спор идет вокруг вот этого серебряного надгробия

Коновалов уверен в своей 
правоте
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Россиян пора заносить 

в Красную книгу
Итоги переписи подтвердили: 

страна движется к демографической катастрофе.
Есть ли шансы ее избежать?

В КОНЦЕ 2011-го Росстат  
подвел окончательные 
итоги переписи населения, 
проведенной год назад. И 
эти результаты радостны-
ми никак не назовешь! Мы 
продолжаем неуклонно 
вымирать (за восемь лет 
население сократилось 
с 145,1 до 142,9 миллио-
на человек), все больше 
ощущается экономически 
губительный перекос в 
сторону старения населе-
ния и уменьшения числа 
граждан трудоспособного 
возраста. Последних за во-
семь лет стало на миллион 
меньше. Одновременно с 
этим число пенсионеров 
выросло на 6,5 процента, 
а вот число детей сократи-
лось на 12 процентов! К со-
жалению, дальше ситуация 
будет только ухудшаться, 
предупреждают эксперты. 
Ведь очень скоро страна 
столкнется с последствия-
ми демографической ямы 
периода перестройки и на-
чала 90-х годов...

Идеал - 
три ребенка 

в семье
По словам экспертов, для 

преодоления кризиса нужно, 
чтобы большинство наших 
женщин рожало не меньше 
трех детей! Такие цифры в ны-
нешних условиях кажутся не-
реальными - люди рады, если 
удается родить, прокормить и 
поднять на ноги хотя бы двух 
детей. А уж с учетом того, что 
у нас все больше россиян жи-
вет в городах, где не принято 
рожать много, да и проблемы 
с подходящей жилой площа-
дью стоят острее, эта задача 
кажется вообще фантастиче-
ской.

Традиционно большие се-
мьи можно увидеть в сель-

ской местности, однако 
именно село вымирает сей-
час в первую очередь. По 
итогам переписи, за восемь 
лет число сельских населен-
ных пунктов уменьшилось на 
8,5 тысячи, а больше 19 ты-
сяч продолжают существо-
вать лишь на бумаге. Реально 
там доживает свой век пара-
тройка стариков. Молодежь 
бежит из неперспективной 
деревни и оседает в больших 
городах, где опять-таки из-за 
жилищной неустроенности не 
может себе позволить боль-
шую семью. При этом самую 
высокую убыль населения 
специалисты фиксируют в 
традиционной русской глу-
бинке и на Дальнем Востоке, 
имеющем для нашей стра-

ны огромное стратегическое 
значение.

Толерантность -
враг 

демографии
Стоит отметить, что огром-

ную роль в нынешнем демо-
графическом провале сыгра-
ли не только экономические 
катаклизмы бурных 90-х, но 
и наше ориентирование на 
западный образ жизни, без-
думное перенимание самых 
плохих его культурных сто-
рон. Главный упор сегод-
няшняя молодежь  делает на 
успешную карьеру. Культ се-
мьи в обществе утрачен, рас-

пространено внебрачное со-
жительство, число разводов 
- запредельное. Многие пары 
из эгоистических соображе-
ний вообще не хотят иметь 
детей. Ведь с рыночно-раци-
ональной точки зрения ребе-
нок невыгоден, так как не дает 
«пожить для себя».

Европа в последние деся-
тилетия спохватилась и очень 
много внимания уделяет ро-
сту рождаемости и пропа-
ганде семейных ценностей. 
Зато нам западные право-
защитные фонды почему-то 
пытаются навязать совсем 
другое - например, принятие 
гомосексуализма как нормы. 
Только вот демография и то-
лерантность рука об руку не 
идут.

Быть 
или не быть? 

Вот в чем 
вопрос

Именно общественное со-
знание, моральные ограни-
чения и семейные установки  
имеют определяющее зна-
чение для создания положи-
тельной демографической 
ситуации. Например, в наших 
кавказских республиках на-
блюдается стабильный рост 
населения. Традиционный 
общественный уклад, запрет 
абортов, восприятие много-
детной семьи как стандарта 
позволяют этим регионам 
быть лидерами по уровню 
рождаемости в России. Так, 
по данным переписи, в Се-
веро-Кавказском федераль-
ном округе население за во-
семь лет выросло с 8,9 до 9,4 
миллиона человек. При этом 
почти во всех других округах 
страны, в том числе и в нашем 
Северо-Западном, наблюда-
лось уменьшение числа жите-
лей! Еще одним исключением 
стал столичный Центральный 
округ. Однако в нем прирост 
населения происходит за счет 
миграции и втягивания в себя 
жителей других регионов, а 
не за счет высокой рождае-
мости среди коренного насе-
ления. Совсем другая ситуа-
ция на Кавказе, где уровень 
жизни низкий и наблюдается 
большой отток местных жите-
лей на заработки в более бла-
гополучные места.  А рост на-
селения там остается самым 
высоким в стране!

Ученые убеждены: нам как 
воздух нужна грамотная про-
грамма по преодолению де-
мографического кризиса. Это 
в прямом смысле вопрос вы-
живания. Иначе всего через 
80 лет мы рискуем перейти 
демографическую «точку не-
возвращения» и в итоге про-
сто потерять свою страну.

Юлия ЛИ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ПОСЧИТАЛИ - 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ!

Без новых детей у страны нет будущего
ГЛАВНЫЙ вывод, который 

можно сделать по итогам 
переписи: будущее России 
зависит от количества де-
тей в наших семьях. С 2002 
года ситуация в этом смыс-
ле изменилась мало. В го-
родских семьях в основном 
один ребенок, в сельских 
- один-два. Очень мало се-
мей с тремя детьми. А для 
восполнения популяции 
именно столько их и долж-
но быть. В каждой семье. 
Иначе русским грозит по-
степенное вымирание.

Домохозяйства из 2 и более человек по числу детей моложе 18 лет, %

Все домохозяйства Городские домохозяйства Сельские домохозяйства
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Мужчины в России живут меньше, 

чем в Либерии
Единственный путь спасения популяции - борьба с алкоголизмом

Нужно осваивать регионы, 
а не расширять Москву!

Не будет никакой демографии без Крайнего Севера и Дальнего Востока

ПО НЕКОТОРЫМ демо-
графическим параметрам 
у нас в последнее время - 
заметные улучшения. На-
пример, после 2006 года 
Россия по рождаемости в 
Европе поднялась с 35-го 
места на 12-е! Так что де-
мографическая программа 
властей сработала очень 
неплохо. Но…

В РОССИИ сейчас рождае-
мость на уровне 1,6 ребенка 
на женщину (еще недавно она 
была на уровне 1,3). Для того 
чтобы Россия не вымирала, 
нужно этот показатель до-
вести даже не до 2 детей на 
женщину, а до 3! Ведь сейчас 
нам придется столкнуться с 
демографической ямой, вы-
званной колоссальным, бес-
прецедентным обвалом рож-
даемости в 90-х годах. Даже 
последствия Великой Отече-
ственной войны были не так 
масштабны! Это как выстрел 
из прошлого. Из-за этого ди-
кого падения рождаемости у 
нас в ближайшие 15 лет в два 
раза сократится число жен-
щин детородного возраста. 
Не было бы у нас этой демо-
графической ямы, и, может 
быть, те показатели, которые 
мы наблюдаем сейчас, были 
бы терпимыми. Но в нынеш-
ней ситуации даже наметив-
шиеся в последние годы де-
мографические успехи просто 
недостаточны. Ориентация на 
трех детей в семье сегодня - 
не роскошь, а необходимость.

Отдельно хотел бы отме-
тить острую проблему с вы-
сокой мужской смертностью 
в России. Еще недавно сред-
няя продолжительность жиз-
ни наших мужчин была скан-
дально низкой - меньше, чем 
в Таджикистане, Йемене и 
ряде африканских стран! Но 
за последние 6 лет ситуация 
вроде стала исправляться, и 
средняя продолжительность 
жизни российских мужчин 
поднялась с 58 до 64 лет. Рост 
заметный, но все равно наши 
мужчины живут скандально 
мало. В каком-нибудь Секто-
ре Газа продолжительность 
жизни мужчин составляет 72 
года, в Албании (одной из 
самых бедных стран Европы) 
- 74 года и т. д. А если рассма-
тривать отдельно смертность 
мужчин трудоспособного 
возраста, то этот показатель 
в России находится на уров-
не тропической Африки, он 
все еще выше, чем даже в од-
ной из самых отсталых стран 
мира - Нигере! Вот Либерия 
- самая нищая страна в мире, 
где 95 процентов населения 
живет меньше чем на дол-
лар в день, - однако даже там 
смертность мужчин трудо-
способного возраста почти в 
2 раза меньше, чем в России! 
Ситуация в нашей стране по-
степенно выправляется: еще 
в 2005 году у нас умирало 467 
мужчин на тысячу в трудоспо-
собном возрасте, а сейчас 
уже 370 на тысячу. Однако по-
казатель смертности мужчин 
трудоспособного возраста 
до сих пор в России - один из 
самых худших в мире. И одна 
из главных причин этого бед-
ствия - крайне высокий уро-

вень потребления алкоголь-
ных напитков и в особенности 
водки!

До сих пор Россия находит-
ся на первом месте по потре-
блению крепких алкогольных 
напитков на душу населения. 
Я считаю, нам уже давно пора 
внедрять алкогольную по-

литику скандинавского типа. 
Есть два типа потребления 
алкоголя. Южный тип рас-
пространен в странах с древ-
ней культурой виноделия, где 
люди потребляют вино ты-
сячелетиями, и там уже сло-
жилась система сдержек и 
противовесов. Там пьют для 
того, чтобы хорошо провести 
время. А есть страшный тип 
потребления алкоголя - се-
верный. Тут характерно по-
требление именно крепких 
алкогольных напитков и пьют, 
как правило, не просто чтобы 
посидеть за столом, а именно 
довести себя до состояния 
алкогольного опьянения. И в 
этой ситуации, я считаю, Рос-

сии надо перенять опыт се-
верных стран, у которых тоже 
были огромные проблемы с 
алкоголизмом и его губитель-
ным влиянием на демогра-
фию.

Наиболее эффективно, хоть 
это и неприятно звучит, огра-
ничить доступность алкоголя 
во времени, пространстве и 
экономически. У нас дела-
ются шаги в правильном на-
правлении. Например, запрет 
продажи крепкого алкоголя 
ночью. Но часы для продажи 
алкоголя надо еще больше 
сузить. Нежелательно про-
давать любой алкоголь до 11 
часов утра! Иначе выпиваю-
щие люди поддаются соблаз-
ну опохмелиться, а это шаг к 
запою, который, как отлично 
знают наркологи, обычно и 
начинается с «опохмела». По-
этому в северных странах Ев-
ропы алкоголь до 11 утра не 
продают, в Скандинавии так-
же запрещена продажа креп-
ких алкогольных напитков по 
воскресеньям, в праздничные 
дни и в субботу после 16 ча-
сов. Следующий шаг - огра-
ничения продажи алкоголя в 
пространстве. Например, в 
Норвегии всего 147 торговых 
точек, имеющих право торго-
вать крепкими алкогольными 
напитками. Для сравнения: 
на одну Московскую область 

приходится 20 000 точек, 
имеющих право торговать ал-
когольными напитками!

Наконец, царица всех мер - 
ценовое ограничение доступ-
ности алкоголя. Противники 
этого приводят стандартный 
аргумент, мол, если повысить 
цену, народ будет гнать само-
гон, увеличится нелегальное 
производство, контрабан-
да... Однако опыт показывает, 
что, несмотря на эти пробле-
мы, положительный эффект 
от ценового ограничения на 
продажу алкоголя просто не-
соизмеримо больше! И во 
всех странах, где вводили эти 
меры, был положительный 
демографический эффект, 
везде это приводило к очень 
заметному снижению смерт-
ности. Примерами здесь мо-
гут служить и скандинавские 
страны, и Польша… Класси-
ческий пример - время прав-
ления Горбачева. Можно мно-
го спорить о роли Горбачева 
в отечественной истории, но 
факт остается фактом - когда 
он снизил доступность алко-
голя, сразу снизилась смерт-
ность. Российские мужчины 
никогда не жили так долго, 
как при Горбачеве! Так что 
серьезное сокращение до-
ступности спиртных напитков 
приводит к спасению миллио-
нов человеческих жизней.

РЕЗУЛЬТАТЫ переписи 
населения зафиксировали 
деградационные тенден-
ции в российской демогра-
фии. Они, по сути, запро-
граммированы той соци-
ально-политической моде-
лью, которая реализуется 
последние 25 лет. Ее мож-
но назвать экстремистско-
либеральной, фактически 
колониальной. И к сожале-
нию, стремительное убы-
вание населения является 
с точки зрения этой модели 
не катастрофой, а законо-
мерным следствием. Ведь 
для обслуживания «трубы» 
достаточно меньшего ко-
личества населения - где-
то 70 - 100 миллионов че-
ловек. 

МЕРЫ, чтобы исправить си-
туацию, должны быть самые 
неординарные, потому что 
обычными доплатами, не-

большим вспомоществова-
нием многодетным семьям 
мы, как показывает опыт, 
ничего не решим. На мой 
взгляд, метод тут, по сути, 
только один - переход к об-
ществу развития, кардиналь-
ный, форсированный подъем 
всех сторон жизни в стране.

Общество развития - это 
прежде всего крупная, много-
поколенная семья. Сегодня 
примерно у 15 процентов на-
селения в семьях трое де-
тей и больше, а должно быть 
минимум у 40 - 50 процентов 
населения! Трехдетная семья 
должна стать нормой и стан-
дартом. Все на это должно 
работать: от пропаганды в 
государственных СМИ до со-
циальной политики.

Второй важный момент об-
щества развития - это ставка 
на новый технологический 
уклад, развитие промышлен-
ности и восстановление всех 
базовых сфер труда. Авиа-
пром, машиностроение в 
целом, станкостроение… Ка-
залось бы, как связаны между 
собой авиапром и демогра-

фия?! Если мы не начнем вос-
станавливать собственное 
передовое производство, то 
с точки зрения демографии 
наши мужчины будут себя 
чувствовать потерянными в 
жизни и не смогут стать опо-
рой для женщины, чтобы она 
в радость свободно рожа-
ла трех и более детей. С тем 
же авиапромом связано не-
сколько миллионов человек, 
которые работают как в пря-
мой сборке, так и в обслужи-
вающих отраслях. Поэтому 
промышленность и демогра-
фия жестко завязаны друг на 
друге и даже могут, с понятны-
ми оговорками, измеряться в 
конкретных человекопотерях! 
Например, закупка пятидеся-
ти «Боингов» в прошлом году 
(такое соглашение было под-
писано на встрече Медведева 
и Обамы) - это с точки зрения 
20 лет «неразвития» нашей 
отечественной авиации как 
минимум потеря двух милли-
онов человек в России!

Третий момент - возвраще-
ние государства во все свои 
регионы, в том числе на Край-

ний Север и Дальний Восток. 
Без такого возвращения наша 
страна все больше превра-
щается в одну гипертрофи-
рованную Москву. И в этом 
плане недавнее решение о 
расширении границ Москвы 
в 2,6 раза - это убийство рос-
сийской демографии! Москва 
и сегодня вытягивает из ре-
гионов огромное количество 
нашей молодежи, но, приехав 
туда, молодые люди пере-

стают ориентироваться на 
большую семью и в половине 
случаев либо не рожают де-
тей, либо рожают только од-
ного ребенка! К сожалению, 
Москва в демографическом 
плане становится гигантским 
гетто для бездетных и потому 
потерянных молодых людей.

Наконец, один из самых 
важных вопросов для де-
мографии - строительство 
реально доступного жилья. 
Дом - это не роскошь, это то, 
что государство должно да-
вать при создании семьи «по 
умолчанию». Единственное 
сегодня реальное препят-
ствие на пути градострои-
тельной революции состоит 
в том, что гигантские деньги 
выделяются тем, кто не вы-
дает никаких результатов в 
плане градостроительства. 
Нужно не обслуживать элит-
ные рынки жилья, а строить в 
десятки раз больше квартир 
для молодых семей!

БЕСПОЩАДНАЯ 
СТАТИСТИКА

ТРЕБУЮТСЯ  
РЕФОРМЫ

«России надо 
перенять опыт 
скандинавских 
стран, 
у которых тоже 
были огромные 
проблемы с 
алкоголизацией 
населения и ее 
губительным 
влиянием на 
демографию».

«Москва 
становится 
гигантским 
гетто для 
бездетных 
и потому 
потерянных 
молодых 
людей».

Андрей КОРОТАЕВ,
демограф (специалист по математическому 
моделированию в области демографии), социолог, 
доктор исторических наук, заведующий кафедрой 
современного Востока факультета истории, 
политологии и права Российского государственного 
гуманитарного университета, координатор проекта 
Президиума РАН «Комплексный системный анализ 
и моделирование мировой динамики»

Юрий КРУПНОВ,
председатель наблюдательного совета Института 
демографии, миграции и регионального развития
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«Вторая волна» 
уже несется к нашим берегам

Мировая экономика вступает в фазу продолжительной рецессии

ВЕДУЩИЕ эксперты 
предрекают планете но-
вый экономический кри-
зис - говорят чуть ли не о 
повторении Великой де-
прессии 1929 - 1933 годов. 
Апокалипсические про-
гнозы в последние недели 
не сходят со страниц газет 
и экранов телевизоров. 
Чувствуется эта тревога и 
в России. Дмитрий Мед-
ведев, например, недавно 
заявил, что мир стоит на 
пороге великой всемир-
ной депрессии. О том, на-
сколько она затронет Рос-
сию, «Смена» спросила у 
известных экономистов.

Наталия 
ОРЛОВА, 

главный экономист 
«Альфа-банка»:

«Период 
стагнации уже 

начался»
- Долговой кризис в раз-

витых странах привел миро-
вую экономику в состояние 
рецессии. Темпы роста по-
требления замедлились - до-
мохозяйства расплачивают-
ся по долгам, а государства 
вынуждены ужесточать свою 
бюджетную политику.

Россия не может избежать 
этой мировой тенденции. 
Темпы роста нашей экономи-
ки также снижаются - они су-
щественно ниже тех уровней, 
на каких могли бы быть. Мы 
уже живем в новой реально-
сти - для нас начался период 
стагнации, так называемые 
потерянные годы.

Между тем стоит отметить, 
что на фоне других госу-
дарств в России ситуация не 
самая плохая. У нас низкий 
объем госдолга, большие зо-
лотовалютные резервы, нако-
пленная макростабильность. 
Мы прошли через ослабление 
курса рубля, поэтому сейчас 
нет дополнительной потреб-
ности снова менять курс… Но 
в то же время все мы знаем, 
что наша страна довольно 
чувствительна к падению цен 
на нефть. При мировой ре-
цессии нефть явно не будет 
расти.

России достаточно слож-
но рассчитывать на то, что 
«внешние факторы» будут 
поддерживать ее экономи-
ческий рост. А задействовать 
«внутренние факторы» меша-
ют структурные ограничения. 

Бороться с ними пока нет воз-
можности. Поэтому, несмо-
тря на сегодняшние высокие 
цены на нефть, продолжается 
отток капиталов из России.

Замечу также, что оста-
ваться в состоянии стагнации 
экономика может достаточно 
продолжительное время.

Сергей 
ЦЫБУКОВ, 

член президиума 
Союза промышленников 

и предпринимателей 
Санкт-Петербурга: 

«Нужно меньше 
кричать 

о кризисе»
- Когда все говорят «кризис» 

- наступает кризис, все гово-
рят «рост» - наступает рост. 
Поэтому основная проблема, 
на мой взгляд, заключается в 
том, что кому-то очень выгод-
но, чтобы не только в России, 
но и во всем мире был кризис. 
Хотя на самом деле эмоцио-
нальный фон вовсе не соот-
ветствует реальному состоя-
нию дел в экономике.

Мир уже давно живет в долг, 
и ни одна валюта не обеспе-
чена золотом. Эти правила 
игры все знали и принимали. 
И вдруг в один момент пришло 
прозрение: наступил кризис! 
Такое ощущение, что кто-то 
под этот шумок пытается ре-
шить свои проблемы. Кто? 
Ответ очевиден: те ребята, ко-
торые напечатали много денег 
и раздали их. Всем, надеюсь, 
понятно, кого я имею в виду.

У нас, промышленников, 
никакого кризиса нет. Мы 
уже давно живем в очень не-
простой ситуации. Однако 
поставщики работают, рабо-

чая сила есть, кредиты, пусть 
тяжело и под грабительские 
проценты, все же выдаются. 
Ни первой, ни второй волны 
так называемого кризиса мы 
не почувствовали.

Но в то же время я согласен 
и с Путиным, и с Медведевым, 
что накопившиеся в Европе 
долги чреваты для России се-
рьезными проблемами. Наш 
основной экспортный товар 
может стать менее востре-
бованным. Однако проблема 
в нас самих: сможем ли мы 
в ближайшее время развить 
собственный внутренний ры-
нок и провести модерниза-
цию экономики? Сумеем ли 
ответить на новые глобаль-
ные вызовы?

Поэтому мой рецепт таков: 
надо меньше кричать о кри-
зисе, а больше думать о том, 
что необходимо делать на 
следующем этапе развития. Я 
считаю, что будущее - за реги-
ональными кластерами из не-
скольких стран, которые будут 
повышать свою конкуренто-
способность за счет объеди-
нения. Один из них может в 
ближайшее время возникнуть 
вокруг Балтийского моря.

Николай 
СТАРИКОВ, 

специалист 
по проблемам 

экономики США:

«Проблемы 
в Европе 

спровоцировала 
Америка»

- Все мировые экономи-
ческие кризисы последнего 
времени были искусственно 
созданы Федеральной ре-

зервной системой США. Эта 
частная организация управ-
ляет финансовой системой 
Соединенных Штатов, печа-
тает ничем не обеспеченные 
деньги и разбрасывает их 
по миру. Создана абсурдная 
экономическая модель, кото-
рая рано или поздно потерпит 
крах. Но отказываться от нее 
Америка не хочет: она при-
выкла тратить гораздо боль-
ше, чем зарабатывает.

Все мы помним финансо-
вый кризис 2008 года, умело 
инициированный США. Когда 
он только запускался, многие 
говорили, что он продлится 
лет десять - пятнадцать. Но 
что мы видим сейчас? В за-
головках мировых новостей 
- исключительно новости о 
возможном крахе евро и ев-
розоны… Получается, что 
экономика США выздоровела 
и там больше нет проблем? 
Конечно же, нет! Внимание 
всего мира сознательно от-
влекается от Штатов.

Чтобы удержаться на плаву, 
Америка начала раскачивать 
еврозону и топить Евросоюз. 
Курс евро падает, рейтинги 
европейских стран - пони-
жаются. А при падении курса 
евро всегда возрастает спрос 
на доллары… Вот вам и ответ 
- кому это нужно.

К сожалению, Россия силь-
но зависит от ситуации в ми-
ровой экономике. Существует 
порочная связь между рублем 
и иностранной валютой. Что-
бы выпустить какое-то количе-
ство наших денег, мы должны в 
золотовалютные резервы по-
ложить определенное количе-
ство американских долларов. 
Чтобы изменить ситуацию и 
разорвать эту порочную связь, 
нам надо выйти из всех миро-
вых финансовых институтов - а 
это очень серьезный шаг. Для 
этого нужен консенсус между 
властью и народом…

Сергей 
ДЯТЛОВ, 

доктор экономических 
наук, профессор 

Высшей экономической 
школы ФИНЭКа, 

эксперт по вопросам 
законодательства 

Межпарламентской 
ассамблеи ЕврАзЭС:

«Вторая волна» - 
это то, 

что сейчас. 
Готовьтесь к 

«третьей волне»
- В период экономической 

депрессии Россия вступила 
еще в 2008 - 2009 годах. А то, 
что мы видим сейчас, - это ее 
«вторая волна», которая стар-
товала осенью 2011 года и бу-
дет продолжаться в течение 
2012 года. За ней неизбежно 
последует «третья волна» - 
период наиболее глубокого 
спада в экономике. Он при-
дется на 2012 - 2014 годы и 
затронет реальный сектор 
экономики, приведет к сокра-
щению потребления и ухуд-
шению качества жизни людей. 
Чтобы преодолеть все нега-
тивные последствия «третьей 
волны», России придется мо-
билизовать все ресурсы.

На мой взгляд, сейчас стра-
не требуется новая стратегия 
реформирования и модерни-
зации экономики. Мы долж-
ны идти не по пути повальной 
либерализации и открытия 
рынков, а по пути гибкого со-
четания государственных, 
рыночных и сетевых методов 
экономического регулирова-
ния. Пока, к сожалению, мы 
наблюдаем перекос в сторо-
ну либерализации, а это при-
водит к монополизму, корруп-
ции и неэффективности.

Современная экономика 
характеризуется гиперконку-
ренцией - она проявляется на 
всех уровнях. Страны-лидеры 
используют гиперконкурент-
ные методы, которые обе-
спечивают им доминирующее 
положение в разных отраслях 
экономики. Это высокоточные 
тонкие инструменты регули-
рования, контроля и програм-
мирования мировых рынков. 
А Россия, увы, пока использу-
ет инструментарий прошлого 
века и в этом серьезно про-
игрывает другим государ-
ствам. Ведь в XXI веке конку-
ренция за удержание новых 
рынков сильно обострилась.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ
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В КОНЦЕ 2011-го Россия 

вступила в ВТО. Это собы-
тие в ближайшие годы ра-
дикально изменит товар-
ный рынок нашей страны. В 
чью пользу будут измене-
ния? Сегодня об этом рас-
скажет «Смена».

Почем будут 
заморские 
яблочки?

Вопрос выживания нашего 
сельского хозяйства в усло-
виях вступления в ВТО - один 
из самых важных и болезнен-
ных. Без грамотной и серьез-
ной поддержки государства 
многие отечественные про-
изводители, поставленные в 
условия жесткой конкурен-
ции с импортной продукцией, 
просто исчезнут с рынка. И 
если потребитель поначалу 
этого может и не заметить, то 
с точки зрения государствен-
ной продовольственной бе-
зопасности подобное просто 
недопустимо! Все понимают, 
что сильная зависимость от 
импорта, тем более если речь 
идет о продуктах питания, ни-
чем хорошим для страны не 
закончится.

Эксперты в области агро-
промышленного комплекса 
отмечают, что нашему пра-
вительству удалось добиться 
очень хороших условий всту-
пления в ВТО, если говорить 
о господдержке отечествен-
ных производителей. Рос-
сии разрешили вкладывать 
много бюджетных средств 
для развития собственных 
предприятий и продвижения 
их продукции в условиях еди-
ного торгового пространства. 
Вот только где они, реаль-
ные меры поддержки нашего 
АПК?!

- Россия взяла на себя обя-
зательство перед членами 
ВТО, что поддержка отече-
ственного сельского хозяй-
ства в первый год будет не 
больше 9 миллиардов долла-
ров, а к исходу переходного 
периода - до 4,5 миллиарда 
долларов, - рассказывает 
Юрий Трусов, генеральный 
директор ОАО «Ленптице-
пром», председатель прав-
ления Ленинградского об-
ластного союза сельскохо-
зяйственных товаропроиз-
водителей. - И эти условия 
действительно великолепные 
- господину Медведкову (ру-
ководитель переговорной 
группы по вступлению России 
в ВТО. - Прим. ред.) и всем 
переговорщикам надо спаси-
бо сказать! Но где написано, 
что, допустим, в 2012 году на 
сельское хозяйство государ-
ство выделит именно 9 мил-
лиардов долларов?! В бюдже-
те на этот год мы видим те же 
4 миллиарда поддержки, что 
были и в прошлом году. В дру-
гих законодательных актах 
вообще ничего не сказано об 
адаптации наших предприя-
тий к условиям ВТО! Я опаса-
юсь, что реальных субсидий 
не будет, денег не выделят 
и все оставят как есть. Тогда 
через год-два членства в ВТО 
собственное производство 
начнет сокращаться. А ведь 
именно отечественный про-
изводитель определяет уро-
вень цен в стране! Поэтому, 

как только наши предприятия 
начнут закрываться, импорт, 
который до этого будут стре-
миться продать дешевле, 
сразу же вырастет в цене.

Впрочем, в ближайшее 
время, по мнению Трусова, 
простой покупатель не по-
страдает. Другое дело, что и 
не сильно выиграет! Действи-
тельно, придет больше им-
портных продуктов. Скорее 
всего, подешевеют фрукты и 
некоторые овощи. Однако в 
целом особого снижения цен 
не предвидится.

- Между тем, кто везет про-
дукцию с Запада, и покупа-
телем стоят торговые сети. 
У сетей задача - взять свою 
прибыль, и они в равной сте-
пени ощипывают как произ-
водителя, так и покупателя, 
- продолжает эксперт. - Какой 
им резон снижать цены, если 
люди к этому уровню при-
выкли и готовы платить? Если 
они, предположим, продают 
импортный окорок за 65 руб-
лей, а вдруг им его станут по-
ставлять не по 40 рублей, как 
сейчас, а по 35, вы думаете, 
этот окорок станет дешевле 
на пять рублей? Нет, конечно! 
Другое дело, что сети поста-
раются и не повышать цены...

Крепче 
за бумажник 

держись, 
шофер!

Большую надежду на член-
ство в ВТО возлагают авто-
любители - они надеются, что 
на рынке появятся дешевые 
машины. Ведь тариф на ввоз 

новых автомобилей снизится 
в два раза - с 30 процентов 
до 15! Однако следует пони-
мать, что понижение ввозных 
пошлин будет проходить до-
вольно медленно, в течение 
семи лет. Поскольку все это 
будет растянуто во времени, 
по мнению экспертов, особо-
го падения цен потребитель 
не заметит.

- На автомобильный ры-
нок вступление России в ВТО 
практически не повлияет, - 
уверен Михаил Чаплыгин, ру-
ководитель аналитического 
агентства «Auto-Dealer-СПб». 
- Из десятки наиболее по-
пулярных у россиян автомо-
билей только одна модель не 
производится в нашей стране, 
а в топ-25 таких моделей во-
семь, и в основном они нахо-
дятся в конце списка - на 20-х 
местах! Снижение ввозных 
пошлин с 30 до 25 процентов в 
итоге не будет стимулировать 
уменьшение стоимости авто-
мобиля, так как будет компен-
сироваться, например, той же 
инфляцией и традиционным 
(сезонным) подорожанием 
автомобилей у некоторых 
производителей. Поэтому 

стоимость иномарок, ввози-
мых в страну, в ближайшее 
время будет на том же уров-
не, что и сейчас. Что касается 
дальнейшего уменьшения по-
шлин до 15 процентов через 
семь лет для новых автомоби-
лей и до 20 процентов через 
два года для подержанных, то 
к тому времени этот разрыв 
опять же не сильно будет за-
метен по сравнению с нынеш-
ними ценами.

Пилюли: 
чем дальше - 
тем дороже?

Как известно, импортные 
лекарства занимают сегодня  
около 75 процентов фарма-
цевтического рынка России. 
Поэтому снижение пошлин на 
них с 15 до 6,5 процента (а в 
будущем - и до 5 процентов) 
кажется весьма многообеща-
ющим. Уменьшение пошлин 
на медицинское оборудова-
ние и лекарственные субстан-
ции до 2 - 3 процентов - тоже. 
Но стоит ли ждать выгод по-
требителю?

- Вынуждена разочаровать 
наших сограждан: в 2012 году 
понижения цен на лекарства 
в аптеках точно не будет, - за-
явила «Смене» Татьяна Зай-
ченко, председатель Фар-
мацевтической ассоциации 
Петербурга. - Все контракты 
на этот год уже заключены, 
поставки оговорены, поэтому 
любые изменения стоимости 
препаратов просто невоз-
можны. В дальнейшем не-
которого снижения цен я не 
исключаю. Хотя опять же хо-

тела бы разъяснить людям: 
процесс создания новых ле-
карств становится все более 
дорогим, и это устойчивая 
мировая тенденция. В раз-
работках задействованы це-
лые институты, на испытания 
препаратов тратятся милли-
оны долларов. Поэтому при-
соединение России к ВТО не 
сможет автоматически сде-
лать современные лекарства 
дешевыми и доступными, тем 
более в отдаленной перспек-
тиве…

Как мы уже отметили, сни-
жаться ставки таможенных 
пошлин будут постепенно, 
в течение двух-трех лет. По-
этому возможные выгоды 
окажутся под угрозой инфля-
ции. Наконец, присоединение 
к ВТО, скорее всего, больно 
ударит по отечественному 
фармрынку.

Например, как предсказы-
вает аналитик Давид Мелик-
Гусейнов, российские лекар-
ства после присоединения 
к ВТО могут существенно 
подорожать и сравняться в 
цене с импортными. Ведь по 
правилам этой организации 
предприятия должны перейти 
на международный стандарт 
GMP. А для этого нужны се-
рьезные вложения. Компен-
сировать свои затраты наши 
производители будут вы-
нуждены повышением цен на 
лекарства. При этом выпуск 
простейших дешевых пре-
паратов и вовсе может быть 
прекращен.

Страховка 
станет 

значительно 
дешевле

Конкуренция на отечествен-
ном финансовом рынке после 
вступления России в ВТО се-
рьезно обострится. И потре-
битель от этого, вероятнее 
всего, только выиграет. На-
пример, всем известно, что 
западные условия страхова-
ния гораздо более выгодны, 
чем российские.

- Отечественным страхо-
вым компаниям конкуренция 
с зарубежными точно пойдет 
на пользу, - уверен финан-
совый аналитик Александр 
Гребенко. - Благодаря этому 
стоимость страховых услуг 
значительно снизится - поли-
сы существенно подешевеют.

После вступления в ВТО 
доля иностранных страхов-
щиков на нашем рынке смо-
жет достигать 50 процентов 
(сейчас - 25 процентов). По-
степенно это ограничение 
будет сниматься - через пять 
лет его вообще отменят. Пол-
ная либерализация страхово-
го рынка и допуск на него фи-
лиалов иностранных страхо-
вых компаний случится через 
девять лет.

А вот в банковской сфере 
существенных изменений 
ждать не приходится. Мин-
фин готовит законопроект о 
запрете открывать в нашей 
стране филиалы иностран-
ных банков. Последние по-
прежнему будут работать 
лишь через дочерние струк-
туры. Так что отечественные 
банкиры конкуренции могут 
не бояться. В связи с этим 
существенного удешевления 
кредитов россиянам ждать не 
стоит.

Юлия ЛИ,
Ольга РЯБИНИНА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Глобального 
снижения цен 
из-за прихода 
на наш рынок 
зарубежных 
компаний 
в ближайшие 
годы ждать 
не стоит.

Рядовые покупатели и продавцы пока не задумываются о грядущей глобализации

Вот тебе и ВТО!
Присоединение России к Всемирной 

торговой организации 
в этом году не отразится на кошельках 

россиян, но что будет потом?

ГЛЯДЯ 
В БУДУЩЕЕ



ПОД БОЙ кремлевских 
курантов, возвестивших 
начало 2012 года, в России 
начали действовать многие 
новые законы. Некоторые 
из них готовились годами 
и были предметом жарких 
дискуссий. Конечно же, с 
особым нетерпением наши 
сограждане ждут измене-
ний в социальной сфере и 
здравоохранении - имен-
но они считаются самыми 
проблемными. «Смена» ре-
шила рассказать о самых 
важных законах, которые 
начали действовать с Но-
вого года.

Лечить 
по-новому

С 1 января 2012 года всту-
пили в силу «Основы зако-
нодательства об охране здо-
ровья граждан в Российской 
Федерации» - базовый нор-
мативный акт, который будет 
определять функциониро-
вание сферы здравоохране-
ния на многие годы вперед. 
Именно поэтому вокруг него 
было сломано столько копий. 
Еще летом 2011 года Леонид 
Рошаль предостерегал, что 
если закон вступит в силу в 
редакции Минздравсоцраз-
вития - это будет означать 
конец бесплатной медицины 
в России. Однако медицин-
скому сообществу все же 
удалось внести в него суще-
ственные коррективы и сде-
лать его более «пациентоори-

ентированным».
В чем суть этого докумен-

та? Бесплатность здраво-
охранения закрепляется на 
законодательном уровне. Го-
сударство гарантирует полу-
чение первичной медпомо-
щи, скорой помощи, стацио-
нарной специализированной 
и включенной в нее высоко-
технологичной медпомощи. 
Платными могут быть лишь 
дополнительные услуги: на-
пример, комфортабельные 
палаты, некоторые виды кос-
метической медицины и пла-
стической хирургии.

Ноу-хау закона - меры по 
сокращению числа абортов. 
После посещения врача жен-
щине будут предоставлять 
«неделю тишины», чтобы она 
приняла решение осознанно. 
Кроме того, в законе легали-
зуется суррогатное материн-
ство, а также тестирование 
школьников на наркотики.

Платить 
зарплату 

по-новому
С Нового года улучшилось 

материальное положение 
ряда категорий российских 
граждан. Выросли зарплаты 
военных, сотрудников МВД, 
увеличились некоторые со-
циальные выплаты.

Завершившаяся в России 
переаттестация стражей 
правопорядка, как считают в 
МВД, позволила отсеять не-
достойных и нечистых на руку 
сотрудников. Оставшиеся бу-
дут вознаграждены прилич-
ной зарплатой - она выросла 
более чем в два раза.

Будет исполнено обещание 
Владимира Путина: каждый 
выпускник медвуза, изъявив-
ший желание проработать в 
деревне не менее пяти лет, 
получит миллион рублей 
подъемных! Эта мера при-
звана решить кадровые про-
блемы сельской медицины и 
позволит уже в этом году при-
влечь для работы в деревнях  
около 10 тысяч молодых пе-
диатров.

Также в 2012 году увеличи-
вается размер материнско-
го (семейного) капитала. Он 
будет проиндексирован на 
шесть процентов и составит 
387 640 рублей 30 копеек. 
Таким образом, материнский 
капитал вырастет на 22 тыся-
чи рублей.

Взыскивать 
долги 

по-новому
Серьезные изменения про-

изойдут в работе Федераль-
ной службы судебных при-
ставов РФ. У нее прибавится 
полномочий и существенно 
расширятся функции. Данные 
изменения внесены поправ-
ками в законы «Об исполни-
тельном производстве» и «О 
судебных приставах».

Теперь ФССП будет разме-
щать в Интернете базу данных 
по должникам. Чтобы выяс-
нить, есть ли у вас задолжен-
ность, будет достаточно вве-
сти свою фамилию, паспорт-
ные данные и ИНН на сайте 
регионального управления. 
Таким же образом можно бу-
дет получить данные о долж-
никах, являющихся юридиче-
скими лицами. Правда, там не 
будет указана сумма долга.

Одно из самых важных ново-
введений - право приставов 
проводить розыск не только 
имущества должников, но и 
их самих. Напомним, что сей-
час этим занимаются органы 
внутренних дел. Также ФССП 
получит право разыскивать 
детей, которых разведенные 
супруги прячут друг от друга. 
Любопытно, что с этой целью 
приставы смогут привлекать к 
поиску частных детективов.

Наконец, еще одно ноу-хау: 
с 1 января 2012 года ФССП 
будет заниматься выдворе-
нием за пределы РФ ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства. Пока эти функ-
ции выполняют полиция и 
Федеральная миграционная 
служба. Правда, не слишком 
успешно: количество мигран-
тов-нелегалов измеряется  
миллионами, а число выдво-
ренных - тысячами. Может, 
судебные приставы будут бо-
лее безжалостны по отноше-
нию к гастарбайтерам?

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Фото Святослава АКИМОВА
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Дракон у кого-то 

отнял деньги, 
а кому-то добавил

С 1 января вступили в силу законы, 
круто меняющие жизнь многих россиян

НОВШЕСТВА 
ГОДА

Платить будут больше, но и долги заберут до копейки

  КРУГЛЫЙ СТОЛ

У малого бизнеса 
много проблем
Профессионалы рынка обсудили 

законодательные препоны, с которыми 
сталкиваются российские бизнесмены

ПО ДАННЫМ Санкт-Петербургской ассоциации малого биз-
неса в сфере потребительского рынка, всего в Петербурге ра-
ботает около 375 тысяч предприятий малого и среднего бизне-
са. Но при этом на них трудится всего 345 тысяч человек. Свя-
зан этот занятный факт с тем, что предприниматели поставле-
ны законодательством в такие условия, когда, дабы не пойти 
по миру, вынуждены создавать несколько юридических лиц и 
нанимать на работу «по совместительству» одних и тех же со-
трудников. Реально же, по тем же данным, в городе действует 
лишь около 80 тысяч таких предприятий. Этими цифрами по-
делились участники «круглого стола», посвященного законода-
тельным инициативам в области государственного регулиро-
вания малого бизнеса. Трудностей у российских бизнесменов 
и так немало, а в ближайшем будущем законодатели грозят их 
приумножить.

ПО СЛОВАМ председателя совета директоров Ассоциации про-
мышленников и предпринимателей Сергея Федорова, на фоне 
кризиса 2008 года, в то время как во всем мире малому и среднему 
бизнесу предоставлялись всевозможные льготы и послабления, в 
России на них только увеличивали налоговую нагрузку. По отдель-
ным статьям - в разы. Кроме того, эксперт назвал наиболее суще-
ственные, по его мнению, проблемы, с которыми сталкиваются все 
российские бизнесмены. Во-первых, это система управления, кото-
рой не нужен бизнес: когда 67 процентов средств распределяются 
сверху, у городских районов отсутствуют собственные бюджеты, 
которые нужно было бы пополнять, а муниципалитеты неработоспо-
собны из-за своей организации и малых размеров, странно ждать от 
чиновников заинтересованность в поддержке бизнеса.

Во-вторых, успешному развитию малого и среднего бизне-
са мешают структуры-монополисты, выдвигающие неподъемные 
требования для пользования своими услугами. Так, 70 процентов 
предприятий в Петербурге не подключены к электросети в первую 
очередь из-за невыполнимых требований федерального законода-
тельства. По словам Максима Литвина, руководителя департамента 
нормативного регулирования «БАТ Россия», согласно закону полная 
процедура подключения к электросети в России занимает не менее 
302 дней и обходится примерно в 300 тысяч евро. Для сравнения: 
в Германии та же процедура занимает всего 17 дней и обходится 
бизнесмену в 15 550 евро, при этом согласовывать этот процесс с 
государством не нужно. Даже в таком государстве, как Мадагаскар, 
которое трудно отнести к развитым, процедура хоть и занимает 469 
дней (большая часть этого времени - заказ и доставка оборудования 
из-за границы), но стоит всего лишь 23 520 евро. Причем ситуация с 
другими структурами-монополистами у нас ничуть не лучше.

- В России - весьма неудобная для малого бизнеса система, - счи-
тает эксперт.

Третья проблема заключается в том, что позитивное начинание - 
программу поддержки малого бизнеса - превратили в бездумную 
раздачу субсидий «правильным» фирмам. А это создает благодат-
ную почву для коррупции и воровства. Ведь бизнес - дело рискован-
ное, может и «не пойти», а потраченные субсидии уже не вернешь.

Наконец, четвертая проблема - отсутствие у бизнеса администра-
тивного ресурса. Пока бизнес не нужен чиновникам, они могут не 
реагировать на жалобы бизнесменов и не отстаивать их интересы.

Впрочем, по мнению другого эксперта, председателя совета 
Санкт-Петербургской ассоциации малого бизнеса в сфере потре-
бительского рынка Алексея Третьякова, административные барьеры 
- это хоть и существенная, но отнюдь не основная проблема малого 
бизнеса в России. Главных проблем две, и они взаимосвязаны. Во-
первых, любая территория, интересная крупному бизнесу, для мало-
го и среднего недоступна. Его туда не пускают, если его там не было 
раньше, и выживают, если на «нужном» участке или в «нужной» сфе-
ре он уже существовал и вел какую-то деятельность. И сколь-нибудь 
действенных методов защиты у представителей малого бизнеса нет. 
Во-вторых, большинство законов, регулирующих бизнес, направле-
ны в защиту крупного бизнеса, а не малого и среднего.

Достаточно вспомнить предлагаемый Минздравом РФ законо-
проект «О защите здоровья населения от последствий потребле-
ния табака». Согласно законопроекту розничная продажа табачной 
продукции в городских поселениях должна осуществляться в ста-
ционарных торговых объектах площадью не менее 50 квадратных 
метров с отдельных прилавков, находящихся на расстоянии не ме-
нее 3 метров от контрольно-кассовой техники. При этом выкладка 
и демонстрация табачной продукции в местах розничной продажи 
будет полностью запрещена, а приобрести ее можно будет только 
на основе прейскуранта, предоставляемого продавцом покупателю 
по просьбе последнего. На практике это означает, что торговые точ-
ки «шаговой доступности» менее 50 квадратных метров, а их десятки 
и даже сотни тысяч, теряют право торговать табачными изделиями, 
на которые приходится не менее 30 процентов их выручки. В итоге - 
малую торговлю ждет вымирание. Кто в выигрыше: только крупный 
торговый бизнес. Хотя вполне достаточно было бы усилить меры по 
контролю за продажей подакцизных товаров в этих торговых точках, 
существенно ужесточить ответственность за нарушение правил тор-
говли данной продукцией - начиная с максимальных штрафов для 
физлиц-продавцов и их дисквалификации и заканчивая администра-
тивным приостановлением деятельности предприятия за повторные 
правонарушения. 

Наконец, очередные и, не исключено, фатальные трудности для 
малого бизнеса повлечет вступление России в ВТО. По мнению Ильи 
Хандрикова, эксперта Национального антикоррупционного комите-
та и председателя движения «За честный рынок», после вступления в 
ВТО наши малые и средние предприятия окажутся на открытом рын-
ке, на котором не выдержат конкуренции с иностранным бизнесом, 
у которого за плечами полтысячи лет развития. С другой стороны, 
и иностранному бизнесу придется столкнуться с нашими особенно-
стями. Но это уже совсем другой вопрос.

Владислав НИКИТКИН

Взяли

Дали



Стоянка для ходьбы?
От некоторых перехватывающих парковок у автомобилистов… 

перехватывает дыхание

ПАРКОВОК перехвата в 
Петербурге всего девять. В 
этом году вместо заплани-
рованных четырех открыли 
лишь одну - у станции ме-
тро «Купчино». Если учесть, 
что перехватывающими 
часть из них является с 
большой натяжкой, то си-
туация выглядит более чем 
тревожной…

ОТ СТАНЦИИ метро «Пло-
щадь Александра Невского» 
до места на Синопской на-

бережной, где можно оста-
вить автомобиль, не меньше 
километра. Почему же такая 
парковка считается перехва-
тывающей? Ведь у многих мо-
жет перехватить дыхание от 
столь долгих прогулок туда и 
обратно.

Оказывается, опасения о 
чисто условном «перехвате» 
целого ряда так называемых 
перехватывающих парковок 
специалисты высказывали 
еще пять лет назад. Когда их 
создание только обсужда-
лось. 

Глава петербургской обще-
ственной организации ав-

томобилистов «Свобода вы-
бора» Алексей Шумак наста-
ивает, что из-за возможного 
введения платного въезда в 
центр города в ближайшем 
будущем автомобилистам 
должна быть предоставле-
на альтернатива: стоянки в 
реально шаговой доступно-
сти от метро. Он считает, что 
как количество, емкость, так 
и расположение нынешних 
перехватывающих парковок 
вряд ли подвигнет автолюби-
телей отказаться от исполь-
зования машин.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

БАРДАЧОК

Осторожно - неБЕНЗопасно!
Некачественного топлива в Петербурге становится все больше

МАЛО нам роста цен на 
бензин, так еще и его ка-
чество в последнее время 
ухудшается… По крайней 
мере, об этом говорят в 
Федеральном агентстве 
по техническому регули-
рованию и метрологии по 
Северо-Западу (СЗМТУ 
Росстандарта). В прошлом 
году у них в 6 раз увеличи-
лось количество жалоб!

Печальная 
тенденция

А ведь редкий автолюби-
тель решается подать жало-
бу, даже если и заметит, что 
в бак его авто залили подо-
зрительное горючее. В конце 
концов, проблема не нова: 
еще «джентльмен удачи» Ва-
силий Алибабаевич придумал 
разбавлять бензин ослиной 
мочой. А вот доказать, что 
тебе продали некачествен-
ный бензин, трудно, хлопот-
но, долго и дорого.

Обычно, по словам специ-
алистов Росстандарта, до них 
доходят те граждане, у кого 
двигатель машины серьезно 
пострадал из-за плохого бен-
зина. Увы, но среди них встре-
чаются и мошенники, которые 
хотят за счет топливной ком-
пании починить свое авто.

Но все-таки резко увели-
чившееся количество жалоб 
ясно говорит о печальной 
тенденции - на АЗС Петер-
бурга все чаще можно встре-
тить бензин сомнительного 
качества…

Надзор 
невозможен?

Причин тому, оказывается, 
несколько. Одна из главных 

- поправки, внесенные в Тех-
нический регламент «О тре-
бованиях к автомобильному 
и авиационному бензину, ди-
зельному и судовому топливу, 
топливу для реактивных дви-

гателей и топочному мазуту».
- Понятие «качество» за-

менили неопределенным и 
размытым - «безопасность». 
В итоге многие показатели, 
заложенные в техническом 

регламенте, мягко выража-
ясь, не отражают реальное 
качество бензина, - поясняет 
Василий Смеречук, руково-
дитель СЗМТУ Росстандар-
та. - Ну представьте, из этого 
регламента исключена даже 
проверка октанового числа! 
Так государственный надзор 
в этой сфере превратили в 
пустую формальность. Мы, 
в соответствии с жалобами 
автолюбителей, проводили 
проверки. Но по их итогам 
лишь 10 процентов всех про-
веренных образцов не соот-
ветствовали новому регла-
менту. А если проверить эту 
продукцию на соответствие 
стандарту, по которому она 
должна производиться, ду-
маю, 90 процентов оказа-
лось бы некачественным! Что 
делать? По закону о защите 
прав потребителей каждый 
может проверить топливо по 
всем показателям и выста-
вить в суде претензии.

Попробуй 
докажи…

Но до суда доходит еще 
меньше людей, чем до Рос-
стандарта. Ведь проведение 
экспертиз стоит денег. Кроме 
того, мало определить, что 
сам бензин был некачествен-
ным. Эксперты еще должны 
подтвердить прямую взаи-
мосвязь между плохим бен-
зином и поломкой двигателя. 
А это зачастую невозможно…

- Есть еще один важный 
фактор, - продолжает Ва-
силий Смеречук. - Сейчас 
вводят персональную от-
ветственность инспекторов, 
которые проверяют работу 
топливных компаний и АЗС. 
И, если будет доказана не-
правомерность их претензий, 
на них налагают штраф до 30 
тысяч рублей. А это больше, 
чем три официальные месяч-
ные зарплаты инспектора! 
Получился чуть ли не запрет 
на претензии к дельцам-жу-
ликам на топливном рынке. 

Вот и выходит, что спасение 
утопающих - дело рук самих 
утопающих. А бензин, теряя в 
качестве, не дешевеет.

- Госдума приняла решение 
о повышении акцизов на бен-
зин и дизельное топливо, - 
рассказывает Олег Ашихмин, 
президент Нефтяного клуба 
Санкт-Петербурга. - Опыт по-
казывает, что это сказывается 
на розничной цене - литр до-
рожает примерно на полтора 
рубля в течение года. А ведь 
есть еще инфляция, повыше-
ние тарифов на электроэнер-
гию и на грузоперевозки... 
Предпосылок для понижения 
цен на бензин, увы, нет, а для 
повышения - сколько хоти-
те. Динамика будет такая: до 
лета никаких резких скачков, 
а потом - повышение цен…

Юлия ЛИ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

АЗС «СМЕНЫ»

Плохой бензин гробит мотор!

Парковка на Синопской набережной: до метро почти километр

Госнадзор за качеством топлива стал лишь формальностью?

Спонсор рубрики - общество с ограниченной ответственностью «АСпонсор рубрики - общество с ограниченной ответственностью «АВИАЛЬТАВИАЛЬТА»»
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Все покупаем 
авто!

Министерство промыш-
ленности и торговли РФ, 
подводя итоги 2011 года, от-
метило, что по продажам 
автомобилей в нашей стране 
был достигнут рекордный 
рост - более 40 процентов! 
Уже в 2013 году наш авто-
рынок может достичь до-
кризисных показателей, а 
в 2014 году - стать крупней-
шим в Европе, обогнав Гер-
манию. Росту, бесспорно, 
способствовала известная 
путинская госпрограмма по 
утилизации старых автомо-
билей.

«Чероки» 
станут 

питерскими
Промышленную сборку 

знаменитых «Jeep Grand 
Cherokee», которые в шаль-
ные 90-е были символом не-
имоверной крутизны своих 
владельцев, наладят в Пе-
тербурге. Контроль над не-
когда крайслеровским ав-
тобрендом принадлежит те-
перь итальянскому концер-
ну «Фиат», который нашел 
партнера для организации 
сборки в России. Производ-
ство расположат в городе-
спутнике Южном (западнее 
Пушкина).

Электро-
мобили 

заполонили…
В наступившем году в Рос-

сии начнут продавать элек-
тромобили «Renault».

- Мы планируем прода-
вать свои электрокары в 
России в рамках концепции 
«доступного автомобиля», 
- сообщил исполнительный 
вице-президент компании 
г-н Карлос Таварес. Специ-
ально для российских усло-
вий электромобили сделают 
морозоустойчивыми. Кста-
ти, до этого электрокары в 
нашей стране были пред-
ставлены единственной мо-
делью «Mitsubishi i-Miev».

АвтоВАЗ 
теперь в норме

В минувшем декабре 
Волжский автомобильный 
завод завершил перевод все-
го своего модельного ряда 
на экологический стандарт 
«Ев ро-4». Теперь «жигулен-
ки» соответствуют строгим 
европейским требованиям 
по электромагнитной совме-
стимости, шуму и токсично-
сти - всего около 200 тестов. 
Увы, но за все хорошее надо 
платить: в связи с переходом 
на новый экологический 
стандарт рекомендуемая 
розничная цена автомоби-
лей «Lada» увеличилась.

УЖЕ с нуля часов 1 янва-
ря наступившего года рос-
сийских водителей жда-
ли… новые штрафы за на-
рушения ПДД. Некоторые 
оказались увеличены сра-
зу в 10 раз! Причем самые 
большие санкции теперь 
будут применять по отно-
шению к тем, из-за кого на 
дорогах возникают пробки. 
Вот, на наш взгляд, основ-
ные малоприятные для не-
радивых водителей ново-
сти:

 За проезд на запреща-
ющие сигнал светофора или 

жест регулировщика теперь 
взимают штраф 1000 рублей 
(было - 700).

 За невыполнение требо-
ваний ПДД об остановке пе-
ред стоп-линией при запре-

щающем сигнале светофора 
или жесте регулировщика - 
800 рублей (ранее наказания 
за это не было).

 За выезд на перекресток 
и остановку на нем, из-за за-
тора в движении создавшую 
препятствие для транспорт-
ных средств поперечного 
направления, - 1000 рублей 
(было - 100).

 За невыполнение требо-
ваний ПДД о необходимости 
уступить дорогу транспортно-
му средству, пользующемуся 
преимуществом, - 1000 руб-
лей (было 100 - 200 рублей).

Юлия ФРОЛОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

С 1 ЯНВАРЯ вступил в 
силу подписанный пре-
зидентом еще в прошлом 
году Федеральный закон 
«О техническом осмотре 
транспортных средств и о 
внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты РФ». Известную всем 
автомобилистам процеду-
ру из ведения МВД решено 
передать коммерческим 
техцентрам (правда, пока 
не окончательно). Кури-
ровать их работу обязали 
Российский союз авто-
страховщиков (РСА), он 
же обеспечит контроль за 
качеством этой деятель-
ности. Каковы же главные 
нововведения?

Отныне одним из 
условий заключения 
договора обязатель-

ного страхования автограж-
данской ответственности 
(ОСАГО) становится нали-
чие у автовладельца талона 
о прохождении техосмотра, 
действующего не менее полу-
года. Таким образом, эти две 
процедуры фактически со-
вмещены.

С 1 января 2012 года 
вводится талон ТО но-
вого образца, который 

имеет очень сложные степени 
защиты. Он - зеленого цвета, 
размером 105 на 74 милли-
метра. Вместо былого реги-
страционного номера в нем 
будет указан идентификаци-
онный номер транспортного 
средства (VIN), наименование 
оператора техосмотра, его 
номер, фамилия и инициалы 
технического эксперта. Слу-
чись по причине неисправ-
ности авто какая-то авария, 
оператор и эксперт понесут 
серьезную ответственность. 

Правда, до 1 апреля текущего 
года операторы техосмотра 
могут еще выдавать талоны 
старого образца.

Тарифы на оплату те-
хосмотра для каждого 
региона по-прежнему 

устанавливаются отдельно. 
Но общая тенденция долж-
на быть такова: техосмотр не 
только не дорожает, а наобо-
рот, становится дешевле. Ибо 
из-за ухода из этой сферы де-
ятельности сотрудников МВД 
(структуры государственной) 
будет отменена госпошлина 
(а это сегодня - 300 рублей).

Впрочем, в течение двух 
лет в России устанавливает-
ся переходный период: зани-
маться техосмотром будут и 
частные структуры, и подраз-
деления ГИБДД. Лишь с 2014 
года с последних оконча-
тельно снимут эту функцию, 
оставив на рынке выжившие в 
конкурентной борьбе пункты 

ТО. Поэтому пока на станци-
ях ТО, принадлежащих МВД, 
госпошлину взимать все-таки 
будут. Зато у частников - нет.

В перечне оборудо-
вания для техническо-
го диагностирования, 

не так давно утвержденном 
Минпромторгом РФ, впервые 
появился… шумомер. То есть 
автомобили будут также про-
верять на «громкость».

Теперь водитель мо-
жет пройти техосмотр 
без участия в нем вла-

дельца транспортного сред-
ства. На основании обычной 
рукописной доверенности.

Представляя авто-
мобиль на ТО, теперь 
не придется показы-

вать аптечку и предъявлять 
медицинскую справку о со-
стоянии здоровья водителя.

По новым прави-
лам пройти техосмотр 
можно будет в любом 

регионе страны, независимо 
от прописки владельца транс-
портного средства и места 
регистрации автомобиля.

Для новых автомо-
билей проведение 
тех осмотра в первые 

три года не требуется.
Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

Постепенно техосмотр утратит статус государственного

ШТРАФСТОЯНКА

Создал пробку? Плати!
С 1 января ужесточены штрафы за нарушения ПДД

С новым техосмотром!
Восемь главных нововведений 

в известной всем автомобилистам процедуре

ВЕСТИ
С КОЛЕС

ИЗМЕНЕНИЯ 
В ПРАВИЛАХ
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В течение двух 
лет переходного 
периода 
заниматься ТО 
будут 
и частные 
структуры, и 
подразделения 
ГИБДД.
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«Мечтаю доехать 

из Питера до Одессы!»
Актер Сергей Мигицко уважает все автомобили, 

а также бульдозеры и тракторы

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- На самом деле у меня был 
просто замечательный ин-
структор! Мы не просто ез-
дили вместе, с его стороны 
был постоянный контроль за 
каждым моим действием. На-
стоящий был профессионал!

На какой улице вам 
приятнее всего стоять
в пробке?

- Отвечу с улыбкой - возле 
стадиона «Петровский». Там 
можно выйти из машины и 
пойти на матч любимого «Зе-
нита».

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- А нет такого авто! Будь у 
меня много-много денег, я 
бы, наверное, купил по од-
ному экземпляру всех выпу-
щенных когда-либо машин. 
Помню, как в детстве мы, па-
цаны, всей оравой облепля-
ли каждую замеченную ма-
шину - «Москвич», «Победу», 
«Волгу», какие-то старинные 
немецкие автомобили, их на-
званий я уже и не вспомню... 
Да что говорить, даже к буль-
дозерам с тракторами я отно-
шусь с огромным уважением.

Что вы поете 
за рулем?

- Сейчас очень много хоро-
ших радиостанций, постоян-
но крутящих замечательные 
песни. Так что волей-неволей 
в дороге начинаешь подпе-
вать тому, что несется из ди-
намиков.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Самолетом бы точно не 
хотел! Прокатился бы по воде 
- так что катер, к примеру, 
освоил бы с удовольствием.

Где самые вежливые 
водители?

- Ближе к идеалу Прибалти-
ка и Скандинавия.

А где самые 
невежливые водители?

- Тут все зависит от воспи-
тания каждого конкретного 
человека, от его общего уров-
ня культуры. Думаете, сейчас 
начну ругать московских или 
питерских? Отнюдь! Потому 
что, если кто-то считает, что в 
двух российских столицах нет 
интеллигентных водителей, 
он сильно ошибается. Все су-
губо индивидуально.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Не представляю очень 
длительного путешествия на 
машине. В моем понимании 
это какой-то экстрим. Так что 
если ставить цель, то реаль-
ную. Я, к примеру, давно меч-
таю доехать на автомобиле 
из Питера на свою родину, в 
Одессу. Это почти две тысячи 
километров. 

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Первым делом я всегда 
хочу понять - узнал ли меня 
инспектор или нет. Если уз-
нал, это видно по глазам, по 
появившейся на его лице 
улыбке, значит, можно пере-
вести наш разговор в шутку. 

Мы, актеры, часто играем в 
футбол с командой ГИБДД, 
поэтому в этой среде у меня 
много знакомых. Но я пре-
красно понимаю, что инспек-
торы ДПС должны быть про-
фессиональными, поэтому 
если я виноват, никогда не 
качаю права, а плачу штраф.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Нет. Эта серьезная шту-
ка должна быть только у тех, 
кому положена по закону. 
Кстати, в последнее время на 
улицах замечаю не так и мно-
го машин с мигалками.

Нужен ли вам в машине 
автопилот?

- Считаю, автопилот боль-
шой и ненужной роскошью. 
Ведь для того люди и ездят за 
рулем, чтобы получать удо-
вольствие от самостоятель-
ного управления машиной.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- К счастью, таковых не 
встречал. Но могу расска-
зать забавную историю про 
мой первый выезд на личном 
автомобиле. Я сел за руль, 
но… тронуться с места не 
получилась. Двигатель никак 
не заводи лся. Обратился я к 
одному мастеру, ко второму, 
а они все никак не могли по-
нять, что случилось, ведь все 
вроде в порядке. В итоге по-
сле долгих мучений выясни-
лось, что в баке не было бен-
зина! Признаюсь, пришлось 
выслушать немало шуток в 
свой адрес…

Есть ли у авто 
душа?

- Уверен, что человек дол-
жен найти гармонию со своей 
машиной. Она должна стать 
частью тебя, дабы управле-
ние было легким. Поэтому не-
обходимо изучить свое авто 
до мельчайших деталей.

Ругались ли вы
на женщин  за рулем?

- Встречал женщин, кото-
рые водят просто прекрасно. 
В частности, моя однокурс-
ница Лариса Луппиан. А даже 
если некоторые и ошибаются, 
то им это следует прощать. 
Женщинами надо любовать-
ся. И на дороге, и в жизни!

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- Нет, к сожалению, я не 
очень силен в механике. 

Даже завидую рукастым 
мужикам, которые разби-
раются в таком чуде тех-
ники, как автомобиль.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Везучим - 
везде дорога!

Зимние автобайки 
от известных петербуржцев

ИНОГДА нас ждут на дорогах опасные повороты или 
пробки, а порой - настоящие чудеса или смешные слу-
чаи…

Дважды не прокатит…
Алексей МИШИН, 
тренер олимпийских чемпионов
по фигурному катанию:
- Еду я на своем любимом «Ягуаре» по 

Мурманскому шоссе. Рядом сидит мой 
товарищ, и мы вместе обсуждаем, какие 
фотокарточки поставить в праздничный 
календарь. У меня назревал очередной 
юбилей, и мы решили сделать необыч-
ный календарь, украсив его снимками, 

где я с Путиным, с Мироновым, с Лужковым и другими весь-
ма узнаваемыми людьми. Вдруг нас останавливает гаиш-
ник: «Ваши документы!» Я ему говорю: «Документы сейчас 
найду, а вы пока фотокарточки посмотрите». Он посмотрел 
и со вздохом сказал: «Ладно, езжай!» Через неделю еду там 
же. Останавливает тот же гаишник  и говорит: «Фото я ви-
дел. Теперь покажи бабло!»

Заново рожденный
Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор:
- Было это лет 20 назад. После Ново-

го года я устал и решил проехаться на 
своей «Волге» с сыном и с собакой по-
гулять, подышать. Резина была летняя, 
потому что другой тогда не существо-
вало. Мы отдохнули и двинули обратно. 
«Мчались» со скоростью 40 - скользко 
же. Но догнали «Фольксваген» с не-
мецкими номерами. И я решил его обогнать. «Разгоняюсь» 
до 60, но мы идем параллельно, он не уступает. Жму до 80 
- идем вровень. Еще на газ - и... Я скольжу поперек дороги, 
боком, понимая, что врежусь дверцей в столб. Тут я резко 
включил третью передачу и изо всех сил нажал на газ. «Вол-
га» крутанулась и… въехала в сугроб. Когда немец нас вы-
копал саперной лопаткой, оказалось, что ни у кого нет ни 
единой царапины! Мы тут же поехали в церковь и поставили 
свечки - как заново рожденные.

Поздравление от лося
Лариса ЛУСТА, 
певица:
- В тот Новый год я, как порядочная 

артистка, выступала допоздна, а затем 
водитель повез меня на дачу, где уже 
веселилась вся семья. Из приемника 
раздается бой курантов - и мы видим 
прямо на дороге в лунном свете сто-
ит… лось! Как памятник. Мы подъехали 
и остановились. Посмотрели на него, а 

он на нас. И тут, под звуки гимна, лось медленно и величаво 
ушел в лес. Наверное, он нас поздравил?

Комплимент от водителя
Михаил МОРОЗОВ, 
актер:
- Я машиной не владею. Предпочитаю 

метро: там больше красивых девушек. 
Но однажды я опаздывал и остановил 
машину. Едем, а шофер меня нахвали-
вает: видел, мол, вас в двух фильмах и 
прямо скажу, что из советского кинема-
тографа люблю только вас и Кирилла 
Лаврова. Я чуть из машины от счастья не 
вывалился! Но потом успокоился: в фильмах, о которых он 
говорил, я совсем не снимался...

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Интерпресс

ЧУДЕСА НА ВИРАЖАХ
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Мигицко 
играет 
в футбол 
против 
сотрудников 
ГИБДД
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Было ваше - 
стало чье-то…

Какие автомобили чаще всего угоняли 
в Петербурге в прошлом году

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ 
органы отмечают, что за 
прошедший год количе-
ство автоугонов в северной 
столице заметно выросло. 
Способы лишения горожан 
любимого средства пере-
движения становятся все 
изощреннее и хитрее. При 
этом, по информации пра-
воохранительных органов, 
рейтинг угоняемых марок 
авто почти не меняется год 
из года. Поэтому «Смена» 
вновь возвращается к этой 
теме.

В лидерах - 
«ВАЗы»

В соответствии с данны-
ми петербургского ГИБДД 
мы выделили «великолепную 
восьмерку» авто, пользую-
щихся наибольшим спросом у 
похитителей в 2011 году.

Первое место по-прежнему 
остается за всеми видами 
«ВАЗов». А вслед за отече-
ственными авто идут собира-
емый под Петербургом «Ford 
Focus», «Chevrolet Lacetti», 
«Mitsubishi Lancer», «Mazda 
3», «Mazda 6», «Honda CR-V» и 
«Honda Accord».

- В целом ситуация такова, 
что количество угонов в на-
стоящее время напрямую за-
висит от представленного на 
наших дорогах транспортного 
сегмента. Логично: каких ма-
шин у нас больше, те и угоня-
ют чаще! - говорит Алексей 
Бургомистров, заместитель 
начальника отдела дорожно-
патрульной службы, розыска 
и взаимодействия с право-
охранительными органами 
ГИБДД по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти.

- С другой стороны, наши 
специалисты отмечают повы-

шенный интерес преступни-
ков к «BMW Х6», - продолжает 
Алексей Бургомистров.

«BMW Х6» - дорогостоящая 
машина, которая в принципе 
в городе встречается реже. 
Оттого и количество ее уго-
нов существенно меньше. Со-
ответственно в наш топ она не 
попала.

Зима, и воры 
торжествуют…
Сотрудники ГИБДД преду-

преждают, что водителям не 
следует полагаться только 
на хорошую сигнализацию и 
защитные приспособления в 
своей машине. Как показыва-
ет практика, зачастую авто-
владельцев подводит обык-
новенная невнимательность и 
неосторожность.

- На мой взгляд, самые хи-
трые и в то же время самые 
простые по схеме угоны про-
исходят именно зимой, - рас-
сказывает Алексей Бургоми-
стров. - Вот пример: граж-
данин выходит из дома, его 
машина - в снегу. Он заводит 
автомобиль, берет щетку и 
чистит машину. Знакомая 
картина? В это время угонщи-
ки закрывают дверь машины 
специальными электронны-
ми устройствами, и владе-
лец не может ее открыть, его 
ключи-то в замке зажигания! 
Хозяин автомобиля вынужден 
сбегать за вторым комплек-
том ключей домой. Но пока 
его нет, угонщики спокойно 
садятся в заведенный, про-
гретый и очищенный от снега 
автомобиль и… уезжают! Вот 
вам, пожалуйста, простой в 
исполнении и вместе с тем 
интеллектуальный угон, ко-
торого можно избежать, если 
не отходить от машины, а, к 
примеру, позвонить домой, 
чтобы вам вынесли запасной 
комплект ключей…

Автовладелец, 
смотри 
в оба!

К сожалению, число рас-
крытых дел по угнанным авто-
мобилям традиционно низ-
кое. На сегодня это около 
4 - 5 процентов от числа всех 
похищенных авто! 

Правда, как раз недавно 
петербургские оперативники 
отпраздновали большую по-
беду - они сумели вычислить 
и задержать серьезную груп-
пировку, специализировав-
шуюся на угоне и продаже ма-
шин в Петербурге и Москве. 
Было задержано 11 участни-
ков, скажем так, преступного 
сообщества, у которых уже 
изъято большое количество 
противоугонных средств на 
сумму несколько десятков 
тысяч евро. Увы, но среди 
преступников оказались даже 
профессиональные худож-
ники, которые занимались 
созданием поддельных доку-
ментов на украденные авто-
мобили.

Что тут сказать? Всем нам 
нужно быть осторожнее и 
внимательнее. Понимать, что 
автомобиль - это дорогое 
имущество, которое не прочь 
умыкнуть воры. Кстати, а вы 
застраховали свой автомо-
биль от угона?

Юлия ЛИ
Рисунок Игоря КИЙКО

СИГНАЛКА

Любимые авто 
угонщиков

1. «Лада» (все модели)
2. «Ford Focus»
3. «Chevrolet Lacetti»
4. «Mitsubishi Lancer»
5. «Mazda 3» 

ТОП-5

Сядешь, и просто 
на себя тяни… 

штурвал!
ЧЕЛОВЕК всегда мечтал о полете. Еще со времен 

плохо кончившего Икара. А уж с появлением автомо-
биля мы стали проецировать эту мечту и на своего же-
лезного коня... Сегодня мы представим три наиболее 
интересные, на наш вгляд, в этом отношении модели.

Автомобиль-трансформер

ЭТОТ придуманный в США летающий автомобиль 
«Terrafugia Transition» (название переводится на русский как 
«Переход») уже не раз с марта 2009 года успешно подни-
мался в воздух. Он способен ехать со скоростью до 105 км/ч 
по шоссе и лететь с максимальной скоростью 185 км/ч. Рас-
ход топлива в режиме полета - 19 л/ч. Но самое главное: 
запуск в серийное производство уже начат (!) в минувшем, 
2011 году. Стоит такое удовольствие немало: более 6 мил-
лионов рублей (около 200 000 долларов США).

Майский жук из грядущего

КОНЦЕПТ-КАР «Yee» - золотой призер Пекинского между-
народного конкурса автомобильных концептов. Он интере-
сен не только дизайном, но и тем, что все технические ре-
шения, использованные в нем, уже существуют или должны 
появиться в ближайшие пару лет. Так что в недалеком буду-
щем такие «майские жуки», вероятно, будут носиться между 
небоскребами крупнейших мегаполисов мира.

«Pal-V»: мотоцикл-вертолет

ДЕТИЩЕ голландского изобретателя Джона Бэккера. 
Внешне оно напоминает трехколесный мотоцикл с винтом. 
Может подниматься на высоту до 1500 метров и развивать 
скорость до 200 км/ч как в воздухе, так и на земле. Спосо-
бен приземляться на любой поверхности, подходящей для 
вертолета. Голландец выпустил первый «Pal-V» в 2011 году. 
Цена такого гибрида составит не менее 100 000 евро.

С вами «за поворот», в будущее, заглядывал
Павел ДЕНИСОВ

КРУТОЙ ПОВОРОТ
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Палата № 6»

13 - 15 января
«Русская антреприза 

им. А. Миронова»

ПЕРВОЙ среди драматических театров пре-
мьеру в новом году выдает «Русская антрепри-
за». И будет это пресловутый рассказ Чехова, 
название которого давно стало нарицательным, 
- «Палата № 6». Рискнувший замахнуться на 
него режиссер Влад Фурман решил отказаться 
от всех инсценировок и ставить прямо по тексту 
рассказа, справедливо рассудив, что лучше Че-
хова все равно никто не напишет. Ну а отличные 
питерские актеры ему только помогут.

Концерт
Ансамбль «Кампанелли»

14 января
Церковь Св. Иоанна

ЦЕРКОВЬ Святого Иоанна на улице Дека-
бристов, которая наряду с другими неболь-
шими концертными залами успешно конку-
рирует с большими и престижными, на этой 
неделе предлагает послушать как традици-
онные концерты, так и выступление ансам-
бля ручных колоколов «Кампанелли». Эти 
колокола интересны тем, что каждый из них 
играет лишь одну ноту, а в целом состоящий 
из 140 бронзовых и алюминиевых колоколов 
ансамбль звучит как один инструмент. 

Кино
«Заговорщица»

С 10 января
В кинотеатрах города

АКТЕР Роберт Редфорд продолжает свои режиссер-
ские опыты. На этот раз он обратился к истории убийства 
президента Линкольна, которое случилось в самом нео-
жиданном месте - в театре. Стрелял в Линкольна один из 
актеров, участник антиправительственного заговора. Но 
все эти экзотические моменты не слишком взволновали 
Редфорда - его гораздо больше заинтересовала судьба 
владелицы пансионата, где собирались заговорщики. 
Судебный процесс над ней - в центре сюжета.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

ОЧЕРЕДНЫЕ новогодние 
праздники - бессмыслен-
ные и беспощадные - за-
вершились. Особых жертв 
и разрушений нет. Если не 
считать тех, кто вынужден 
был проводить каникулы 
у голубого экрана. Они-то 
и стали главными жертва-
ми, на себе испытавшими 
и бессмысленность, и бес-
пощадность такого время-
препровождения. Потому 
как в целом праздничное 
телевещание напоминало 
какой-то вязкий сон, вы-
рваться из которого можно 
было только одним спосо-
бом - раз и навсегда вы-
ключив телевизор.

Повторение - 
мать чего?

Причем уже и сами теледе-
ятели не пытаются делать хо-
рошую мину при плохой игре 
и в канун нынешних празд-
ников даже не обещали, как 
в прошлые годы, всяческие 
сюрпризы, неожиданности и 
эксклюзивы.  Да мы и не жда-
ли. И вполне готовы были еще 
раз увидеть «Иронию судьбы» 
и даже ее продолжение и еще 
пару-тройку соответствую-
щих моменту фильмов. Но не 
по два же раза в сутки, при-
чем на одном канале! Как это 
произошло на Первом, где 
сначала все это показали 31 
декабря вечером, а потом по-
вторили 1 января днем.

Этот телевизионный Новый 
год вообще был весь соткан 
из повторов. Вчера посмо-
трел - посмотришь и сегодня. 
А для того, кто по недомыс-
лию пропустил кинофильм 
или передачу, - повторим в 
третий и четвертый раз. Такой 
вот получился новогодний 
День сурка.

Без шансов, 
без вариантов
Что же касается главных 

праздничных передач - ново-
годних концертов, то мнение 
о них легко можно узнать у 
граждан, собирающихся по-
сле праздников в количестве 
больше двух. Правда, скорее 
всего, основным словом у них 
будет «достало». Потому что 

уже даже нашему, по всем по-
казателям, сильнопьющему 
населению не выпить столько, 
чтобы выдержать бесконеч-
ное зрелище одних и тех же 
поп-лиц. Причем в этом году 
они почему-то появлялись 
на всех каналах практически 
одновременно. То есть кнопки 
можно было не переключать, 
по крайней мере - с Первого 
на «Россию», все равно и там 
и там Киркоров с Биланом и 
Ротару с Валерией. Менялись 
лишь наряды.

НТВ вроде бы попыта-
лось как-то разнообразить 
праздник, но одной улыбки 
Глухаря, который опять был 
главным на энтэвэшном но-
вогоднем концерте, для это-
го явно было мало. А уж ху-
дожественная «эксгумация», 
которая нынче вошла в моду 
с подачи Первого канала, в 
новогоднем концерте оказа-
лась совсем не к месту. Вы-
соцкого, правда, НТВ подтя-
гивать не стало, но появле-
ние на сцене «оживленных» 

Абдулова с Фарадой, поющих 
с девочками с ТНТ, вызвало 
совсем не праздничные эмо-
ции. Превратив новогоднюю 
ночь в ночь живых мертвецов. 
Правда, компьютерный ожив-
ляж быстро закончился и все 
пошло по накатанной - Кир-
коров с Биланом и Ротару с 
Валерией.

И судя по всему, будет так 
катиться вечно. Потому что 
показанные детские вари-
анты «Песни года» и «Новой 
волны» продемонстрировали 
лишь одно: у наших поп-лиц 

растет достойная смена. По-
ющая те же песни, с теми же 
интонациями, ужимками и со-
знанием собственной исклю-
чительности.

В общем, остается проци-
тировать Земфиру, для кото-
рой, как и для других «нефор-
матных» исполнителей, ме-
ста в новогоднюю ночь ни на 

одном федеральном канале, 
естественно, не нашлось, - в 
плане празднично-концерт-
ных телемероприятий у нас 
все «без шансов, без вариан-
тов».

Они ходили 
по Большому

Зато в плане желтизны 
пальму первенства в эти дни 
явно перехватил Первый. 
Пока на всех каналах повторя-
ли старые передачи и филь-
мы, здесь выдали «бомбу». В 
программе «Пусть говорят» 
Андрей Малахов сообщил 
«сенсационную» новость - у 
Баскова с Волочковой роман, 
грозящий перерасти в свадь-
бу. Новость была подкре-
плена прямой трансляцией с 
«места романа» - из дома Во-
лочковой. Где Басков в тече-
ние часа показательно ходил 
в пижаме, наливал чай и играл 
с собачкой.

Вздрогнула ли от этой но-
вости вся страна, неизвест-
но. Но воспитанные каналом 
«Культура» граждане, скорее 
всего, вздрогнули. Их пред-
ставлению о том, что балери-
ны существа тонкие и возвы-
шенные, был нанесен сокру-
шительный удар. Ведь самая 
приличная шутка «небожи-
тельницы» Волочковой была 
о том, что они с Басковым 
вместе ходили по Большому. 
Остальные - не для печати.

Телевизор 
и дедукция

Зато тот же Первый пора-
довал показом нового бри-
танского сериала о Шерлоке 
Холмсе. Пока на Пятом, кото-
рого Новый год, кажется, не 
коснулся вовсе, шли по «Сле-
ду», а на НТВ путались в «Па-
утине», здесь каждый вечер 
английский джентльмен с гла-
зами инопланетянина демон-
стрировал чудеса дедукции. 
Причем тот факт, что британ-
ский Холмс молод, говорит по 
мобильному, пользуется ком-
пьютером и даже однажды 
попадает в Минск, абсолютно 
не смущает. А только еще раз 
подчеркивает, что это - герой  
на все времена.

Кстати, что символично, - 
этот, современный, Холмс, 
охотно пользуясь всеми тех-
ническими достижениями, 
абсолютно не может смо-
треть телевизор. Сразу впа-
дает в ступор и теряет все 
свои гениальные способно-
сти. Так что поскорее выклю-
чите телевизор, Ватсон!

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

ТЕЛЕРЕВИЗОР

Этот телевизионный Новый год 
был весь соткан из повторов. 
Вчера посмотрел - посмотришь 
и сегодня. А для того, кто по 
недомыслию пропустил кинофильм 
или передачу, - повторим в третий 
и четвертый раз.

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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Новогодний 
День сурка

Стоило ли включать праздничный «ящик»?

План по показу 
поп-звезд 
телевидение, 
как всегда, 
перевыполнило
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Виталий МЕЛЬНИКОВ: 
«У каждой эпохи - 

свои фильмы»
Известный петербургский режиссер верит в расцвет «Ленфильма»

ВИТАЛИЙ Мельников на-
зывает себя человеком 
бродячим и трудноуло-
вимым. На самом деле 
ветеран кинематографа 
до сих пор чрезвычайно, 
на зависть многим моло-
дым, все время работает. 
Сегодня создатель филь-
мов «Начальник Чукотки», 
«Старший сын», «Мама 
вышла замуж», «Семь не-
вест ефрейтора Збруе-
ва», «Женитьба», «Отпуск 
в сентябре», «Здравствуй 
и прощай», «Бедный, бед-
ный Павел» заканчивает 
съемки новой картины - 
«Львы, орлы и куропатки». 
Ее петербургский зритель 
увидит, возможно, уже в 
конце января. Как и все 
предыдущие работы Вита-
лия Мельникова, а их более 
двадцати, эта выйдет на 
экраны под маркой родно-
го «Ленфильма». Здесь, в 
знаменитом первом пави-
льоне, мы и встретились с 
Виталием Вячеславовичем 
накануне Нового года.

Как снимался 
«Старший сын»
- Известно, что у режис-

серов каждый фильм - лю-
бимый, как любим каждый 
ребенок. Однако один из 
ваших детей, уже 36-лет-
ний «Старший сын», дал 
путевку в жизнь плеяде 
молодых актеров, которые 
сегодня стали народными 
артистами - и по званию, 
и по признанию. Фильм вы 
снимали в этих стенах?

- Нет, администраторы 
«Ленфильма» нашли старый, 
полуразвалившийся дом на 
Охте. Он-то и стал главной 
декорацией фильма, а так-
же главным домом артистов 
на время съемок, потому что 
мы репетировали прямо на 
месте, и репетировали очень 
долго. И с большим, надо ска-
зать, энтузиазмом.

- И кто был самым непо-
слушным из молодых необ-
стрелянных исполнителей: 
Михаил Боярский, Николай 
Караченцов, Наталья Его-
рова или Светлана Крючко-
ва?

- У меня не бывает непо-
слушных. Я не беру непо-
слушных артистов, которые 
думают только о себе. По-
этому обычно не возникает 
никаких конфликтов на пло-
щадке.

- Евгений Павлович Лео-
нов тоже не тянул одеяло 
на себя?

- Конечно, нет. Он - актер 
гениальный. В картине сни-
мались в основном молодые, 
многие - впервые. Естествен-

но, они подпадали под обая-
ние Леонова, авторитет ко-
торого был очень высок. Но 
самая главная его черта по 
отношению к молодым - до-
брожелательность, неизмен-
ная доброжелательность. Он 
помогал всем коллегам. Во-
обще работа тогда шла уди-
вительная, радостная.

Разве Гайдай 
сразу стал 

классиком?
- Получается, что вы при-

несли радость не только 
зрителям, но и артистам?

- Не я принес. Подарила 
жизнь. Нам удалось снять 
фильм по пьесе Александра 
Вампилова «Предместье», 
которая тогда была не то что-
бы запрещена - просто не 
рекомендована к постанов-
ке. На всякий случай поменя-
ли название - и проскочили. 
Как это ни странно, картина 
прошла все производствен-
ные стадии и госприемку без 

проблем. Она была снята бы-
стро, на одном дыхании, и 
- что важно - в отдалении от 
начальства. Никто не успел 
влезть в процесс. Мы показа-
ли картину руководству уже 
готовой. Она сразу же была 
хорошо принята и здесь, и за 
рубежом. Так что фильму по-
везло очень. И всем нам тоже, 
потому что молодые актеры 

совершенно заслуженно сра-
зу стали знаменитыми.

- Сейчас, если бы на-
шлись деньги, можно было 
бы снять такой фильм, как 
«Старший сын»? Такой же 
душевный, тонкий, с на-
строением? В котором сня-
лись бы молодые актеры 
с «лица необщим выраже-
ньем»? Есть кому снимать 
такие фильмы?

- Каждое время порождает 
свои фильмы, как и своих ре-
жиссеров, как и свой социаль-
ный тип актера. Сейчас очень 
многие из моих сверстников 
раздражаются из-за некото-
рых фильмов, особенно из-за 
ритмики, непривычных пова-
док, монтажа. Я к этому отно-
шусь совершенно спокойно. 
Вообще искусство - это то, 
что бесконечно изменяется. 

Идет волна за волной, рожда-
ются новые направления. Это 
естественно. Кто-то сегодня 
возражает, а потом привык-
нет, и ему будет казаться, что 
это замечательно. Приблизи-
тельно так произошло с филь-
мами Гайдая. Разве при их по-
явлении кто-нибудь произнес 
бы слова «восхитительно!» 
и «классика!»? А теперь мы 
смотрим и пересматриваем 
их с умилением.

«Ленфильм» 
выдюжит!»

- Вы верите, что, несмо-
тря ни на какие провалы, 
настоящее кино не ушло 
безвозвратно? Оно еще по-
явится не в считаном коли-
честве экземпляров, а как 
массовое явление?

- На это я отвечу вам корот-
кой исторической справкой. 
Когда я только-только при-
шел на «Ленфильм», здесь 
шли бесконечные заседания. 
Была послесталинская эпоха 
«малокартинья». Делали все-
го пять-семь фильмов в год, 
причем не бог весть каких. 
Кинематограф в итоге новых 
веяний был разрушен полно-
стью. Люди бедствовали, 
разваливалась техника, про-
исходило очень похожее на 
то, что на «Ленфильме» про-
исходит сейчас. Я помню, как 
режиссер Фридрих Эрмлер 
по бумажке (а в то время все 
говорили по бумажкам) чи-
тал: «Прошли времена, когда 
студия блистала, а сегодня 
кино разваливается. «Лен-
фильма» нет и, наверное, ни-
когда уже не будет!» Он про-
сто плакал. Прошло еще лет 
пять-шесть, и вдруг... Хотя не 

вдруг, а как-то постепенно 
- один фильм вышел за-
мечательный, потом дру-

гой - и пошло! Появилась 
новая аура на «Ленфильме», 

новые принципы оценки, и 
разрушенный «Ленфильм» 
возродился.

- История может повто-
риться?

- Я думаю, что мы сейчас 
просто переваливаем через 
очень трудную, тернистую 
полосу и выходим на торную 
дорогу. «Ленфильм» выдюжит 
и все равно будет «Ленфиль-
мом».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

«Я пришел на «Ленфильм» 
в послесталинскую эпоху 
«малокартинья». 
Делали всего пять-семь фильмов 
в год, причем не бог весть каких. 
Кинематограф в итоге новых веяний 
был разрушен полностью. Казалось, 
«Ленфильма» нет и, наверное, 
никогда уже не будет! Но прошло лет 
пять-шесть, и вдруг... Хотя не вдруг, 
а как-то постепенно - один фильм 
вышел замечательный, 
потом другой - и пошло!»

ОТКРОВЕНИЯ

«Искусство - это то, 
что бесконечно 
изменяется. 
Идет волна 
за волной, 
рождаются новые 
направления. 
Это естественно»
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Как всегда 
чувствовать себя 

на все сто
Знаменитые актеры раскрыли «Смене» 

секреты работоспособности

Дмитрий ХАРАТЬЯН, 
актер:

- Я ДУМАЮ, что общее правило для всех - вы-
сыпаться. Это действительно самое лучшее ле-
карство от любых хворей. А еще - почаще бывать 
там, где у человека, как говорят, глаз горит. У меня 
глаз горит, когда я в храме искусства нахожусь. 
Любая концертная, театральная или съемочная 
площадка - храм искусства. Плюс к тому это еще 
и питательная среда для артиста. Естественно, у 
меня сразу загораются глаза и распрямляются 
плечи, когда начинается работа в своей, родной 
стихии. Надо чаще попадать в среду, где легко 
дышится и хорошо живется, - тогда чувство ком-
форта сохранится даже под холодным питерским 
снегом, пока, скорее, напоминающим дождь…

Когда 
работаем - 

не хвораем!
Почему люди, вкалывающие 
без перерывов, почти всегда 
прекрасно себя чувствуют?

ДОЛГИЕ новогодние ка-
никулы одним принесли 
заряд бодрости, а другим 
- головную боль, вызван-
ную… известными нехоро-
шими излишествами. Но 
есть еще и третьи - те, кто, 
в отличие от большинства 
из нас, не отдыхал. Тем не 
менее эти третьи - медики, 
артисты и певцы - выгля-
дят прекрасно и сохраня-
ют отличную форму. В чем 
секрет их работоспособ-
ности? Об этом сегодня их 
рассказ читателям «Сме-
ны».

КРУГЛЫМИ сутками тру-
дятся врачи «скорой помо-
щи». Тем не менее каждый, 
кто с ними сталкивался, за-
мечал: выглядят они прак-
тически всегда бодро. И это 
при том, что их постоянно 
трясет по ухабам и ждет 
стрессовая ситуация на каж-
дом вызове!

- Мы делаем дело, эффект 
от которого виден сразу (в 
тех случаях, когда эффект во-
обще есть), - рассказывает 
петербургский врач «скорой 
помощи» с 25-летним ста-
жем Галина Дайнека. - Мы 
приезжаем, оказываем нуж-
дающемуся экстренную ме-
дицинскую помощь и видим: 
человеку стало лучше. В этом 
случае районные терапевты 
могут нам позавидовать: они 
больше видят бумаг, чем ре-
зультатов своего труда…

Творить чудо своими ру-

ками - вообще мощнейший 
стимул работоспособности. А 
работники «скорой» хоть раз 
за сутки, но такое чудо дела-
ют постоянно.

- Недавно приехали к муж-
чине с почечной коликой: он 
воет, чуть ли не по потолку 
бегает, - продолжает Гали-
на Дайнека. - Посмотрели на 
УЗИ: камешек вроде неболь-
шой. И решили действовать 
сами, без стационара. Через 
пять минут человек стал прак-
тически здоров. Он прямо 
светился и не верил, что все 
кончилось! А уж как мы были 
счастливы, глядя на него!

В другой раз бригаде «ско-
рой» пришлось решать задач-
ку посложнее: очень пожилая 
петербурженка уже букваль-
но отходила на тот свет, ей 
было нечем дышать, лицо по-
синело...

- Быстро сняли кардио-
грамму, провели ряд про-
цедур - и наша пациентка на 
глазах стала румяной, а через 
несколько минут поднялась 
и пошла хлопотать на кухню, 
угощать нас чаем, - вспоми-
нает доктор. - Вот в такие 
моменты вся усталость сразу 
куда-то уходит. И за эти мо-
менты мы любим свою работу 
и всегда к ней готовы.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ЗВЕЗДНЫЕ СОВЕТЫ

Старания и труд хандру  перетрут

Творить чудо 
своими 
руками - 
мощнейший 
стимул.

ПОСЛЕ 
ОТДЫХА

Георгий МАМИКОНОВ, 
руководитель 
шоу-группы 
«Доктор Ватсон»:

- Я ЗНАЮ очень хороший рецепт, но он, к сожалению, 
не всем доступен. Надо заниматься любимым делом! 
К тому же заниматься им с успехом. Можно, конечно, 
заниматься им келейно, но это не то. Потому что никто 
не узнает, не оценит, не почувствует и оттого не смо-
жет восхититься. Нам повезло, конечно. Мы занимаем-
ся своим делом, и занимаемся им на радость людям. 
Оттого нам всегда хватает сил. Но сегодня не каждый 
может делать то, куда влечет его талант. Куда, напри-
мер, податься биологу? То нет места, то нет денег на 
его исследования, то он вообще не нужен со своей 
специальностью. Другие времена настали. Советую 
все-таки не унывать, найти хотя бы хобби какое-ни-
будь. Не для того, чтобы тешить себя до старости, а 
чтобы успокоиться, сосредоточиться, осмотреть-
ся вокруг, задышать полной грудью. Можно полу-
чать удовольствие и от мелочей. Есть счастливые 
люди, умеющие радоваться просто проглянувше-
му сквозь тучи лучику солнца. Присмотритесь к 
ним.

Таисия КАЛИНЧЕНКО, 
певица:

- ЧТОБЫ не уставать, а расцветать от работы, 
надо найти себе дело по душе. Я рада, что стала 
певицей. Волей-неволей перед каждым концер-
том приходится внутренне собираться, думать, 
как привести в порядок лицо, руки. Ведь если нет 
стимула хорошо выглядеть, нет и бодрого вида. 
Наша профессия весьма способствует подтяну-
тости. Правда, есть еще одна профессия - препо-
даватель, -  которая позволяет надолго сохранять 
молодость. Знаю по себе, что общение с молоде-
жью заряжает энергией. И в то же время студенты 
очень критичны, замечают любую расхлябанность. 
Тут уж, хочешь не хочешь, приходится держать себя 
в тонусе. Вообще правильно выбранное человеком 
дело - хоть мытье посуды, хоть руководство стра-
ной - отличается тем, что оно не вредно для здоро-
вья. Потому что ты прилагаешь усилия с удоволь-
ствием, не ломая себя.

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
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Молодежь собрали 
«с миру не по нитке»

Сборная России не выиграла Мемориал Гранаткина

СВЕРШИВШИЙСЯ пере-
ход отечественного фут-
бола с привычной системы 
«весна - осень» на европей-
скую «осень - весна», слава 
богу, не внес коррективы в 
зимние традиции. В янва-
ре под крышей СКК «Петер-
бургский» вновь собрались 
юношеские сборные, со-
ставленные из игроков до 
18 лет, прибывшие на Ме-
мориал Валентина Гранат-
кина. Хотя с учетом полю-
бившихся руководителям 
РФС революций вполне 
можно было бы ожидать и 
переноса турнира, скажем, 
на июль, причем тоже под 
крышу СКК. Кстати, во втор-
ник там состоятся решаю-
щие матчи, включая финал, 
в который сборная России 
не попала. Главный приз 
разыграют итальянцы и 
финны, между прочим про-
шлогодние победители. 

Плюс «сеньор 
Антонио»

В нынешнем году схема 
проведения турнира была 
слегка подкорректирована с 
учетом увеличения числа ко-
манд аж до двенадцати, кото-

рые в итоге поделили на че-
тыре группы. То есть на пред-
варительной стадии каждая 
из сборных проводила лишь 
по две игры, а потому един-
ственная осечка могла ока-
заться роковой. Стартовая 
ничья с литовцами для подо-
печных Владимира Никола-
евича Щербака в итоге тако-
вой не стала - отыгрались на 
белорусах. А вот с финнами 
в полуфинале не справились, 
уступив тем по пенальти. На 
сем со спортивными итогами, 
пожалуй, и закончим.

Кто такой Владимир Нико-
лаевич Щербак? Главный тре-
нер. Причем это вовсе не тот 
Владимир Николаевич, кото-
рый в начале 90-х прошлого 
века трудился при Ельцине, 
кажется, замминистра сель-
ского хозяйства. Наш Щербак 
в те же самые годы осваивал 
поля футбольные. Вместе с 
кемеровским «Кузбассом». 
Правда, за десять лет до это-
го занимался этим же в соста-
ве московского «Спартака», с 
которым выиграл «бронзу» 
чемпионата еще СССР. Да, 
разные люди в последние 
годы привозили сборную 
России на питерский турнир: 
Дмитрий Аленичев, Николай 
Савичев, Игорь Колыванов… 
Теперь вот Владимир Щер-
бак. Дай бог, у него получится 
превратить наших юных фут-

болистов в настоящих звезд...
Что касается потенциаль-

ных звезд, то в этой команде 
они собраны «с миру не по 
нитке». Причем «с миру» - в 
прямом смысле. Скажем, в 
СКК дебютировал в составе 
нашей команды защитник Ан-
тонио Морейес, представля-
ющий испанский клуб четвер-
того дивизиона «Колминар 
Виего».  

- Я родился в Питере и про-
жил в России 15 лет! - расска-
зывает футболист. - Но у меня 
отец кубинец, поэтому столь 
необычные для россиян, а у 
меня и паспорт российский, 
имя и фамилия. Правда, пе-
тербуржцем я не стал, по-
тому что моя семья сразу 
переехала в Подмосковье, а 

футболом начал заниматься 
в Москве. Наконец, в 15 лет 
переехал в Испанию. Рад вы-
ступать за юношескую сбор-
ную России - Владимир Щер-
бак приметил меня, еще когда 
я тренировался с московским 
«Торпедо»…

Кстати, в этой сборной есть 
еще один футболист с экзоти-
ческим именем - Лео Адамс, 
у которого отец нигериец. 
Правда, на турнир в Петер-
бурге Адамса не позвали.

Почти 
Погребняк

Максимальное предста-
вительство в команде Щер-
бака у московского «Спар-

така» - четыре футболиста, 
трое приглашены из ЦСКА, 
двое - Кирилл Костин и Илья 
Зуев - из «Зенита». Впрочем, 
недостатка в петербургских 
воспитанниках на мемориале 
явно не наблюдалось благо-
даря участию сборной Санкт-
Петербурга, которую воз-
главил Владимир Казаченок. 
Правда, ее основу составили 
не юные футболисты «Зени-
та», а воспитанники СДЮШОР 
«Зенит».

И все же тон в этой рос-
сийской сборной, пожалуй, 
задают не петербуржцы, а 
москвичи. Многие специали-
сты отметили нападающих 
«Динамо» Андрея Панюкова 
и «Спартака» Вадима Ман-
зона. Последний, к слову, по 
комплекции очень напомина-
ет Павла Погребняка. Хотя, 
что называется, «уровня» и 
они не продемонстрирова-
ли. Не случайно тот же Каза-
ченок прямо заявил, что на 
этом турнире с нападающими 
беда, причем во всех коман-
дах. Ну нет пока нового… По-
гребняка! 

А вот известные футболь-
ные фамилии есть. Например, 
Хомуха, капитан команды. 
Сразу скажу, к экс-зенитовцу 
Иван никакого отношения не 
имеет, настоящий спартако-
вец, просто однофамилец! 
Зато в сборной Белоруссии 
играет Артем Гуренко, сын в 
недавнем прошлом футбо-
листа столичного «Локомо-
тива» Сергея Гуренко. Хотя 
куда большее внимание со-
бравшейся в СКК публики, 
несомненно, привлек другой 
белорус - нападающий грод-
ненского «Немана» Павел Са-
вицкий. Уже полгода, как хо-
дят слухи об интересе к нему 
со стороны «Зенита», а нынче 
также московского и киев-
ского «Динамо», не говоря о 
БАТЭ. По последним данным, 
перебазирование форварда 
на берега Невы на постоян-
ной основе маловероятно. Да 
и по большому счету на Ме-
мориале Гранаткина Павел 
ничем себя не проявил.

Ну а кто проявил себя? На-
верное, у каждого на этот счет 
своя точка зрения. Особенно 
у многочисленных футболь-
ных агентов, засветившихся 
на турнире. Наверное, кто-то 
из игроков юношеских сбор-
ных в скором времени сменит 
клуб…

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Сможет ли Вадим Манзон стать новым Погребняком?

Футбол. Мемориал Ва-
лентина Гранаткина. Матчи 
сборной России. 

Групповой этап. Россия - 
Литва - 1:1, Россия - Белорус-
сия - 4:1. Полуфинал. Россия 
- Финляндия - 1:1 (по пеналь-
ти - 3:4).

РЕЗУЛЬТАТ

Владимир ЩЕРБАК, 
главный тренер юношеской сборной России:

- Да, мы не добились на Мемориале Гранаткина желаемо-
го результата. Но по ходу турнира  моя команда прибавляла. 
Стали проходить комбинации. На график игр жаловаться не 
буду. Мы с той же сборной Финляндии в равных условиях 
находились. Да и приехали мы не в одиннадцать человек, у 
нас есть кому заменить уставших. Нам опыта не хватает, в 
первую очередь - международного. Вот сыграем за год 15 
игр, наберемся его. Думаю, что к концу года. В этой сборной 
России собраны талантливые ребята и, что немаловажно, 
достаточно образованные и культурные. И во время авто-
бусной экскурсии по Петербургу никто из них не засыпал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

СКА лидирует 
в КХЛ

Хоккеисты питерского 
СКА, обыграв дома (4:1) и в 
гостях (4:3) «Атлант» из Мы-
тищ, а также на выезде риж-
ское «Динамо» (4:3), закре-
пились в лидерах регулярно-
го чемпионата КХЛ с 82 оч-
ками в 37 матчах. Причем в 
Западной конференции пре-
имущество армейцев над со-
перниками и вовсе огромно. 
Вчера питерцы встречались 
с аутсайдером - чеховским 
«Витязем». Поединок завер-
шился после подписания но-
мера в печать.

Петров 
в тумане

Будущее российского пи-
лота Виталия Петрова в 
«Формуле-1» до сих пор оста-
ется неопределенным, хотя 
его менеджер Оксана Коса-
ченко собиралась расска-
зать о планах выборжанина 
на 2012-й еще до конца де-
кабря. Напомним, в декабре 
Виталия уволили из «Лотус-
Рено», но он не скрывал сво-
его желания остаться в «ко-
ролеве автоспорта». В дан-
ный момент единственной 
привлекательной вакансией 
остается место в «Уильямсе», 
но главным претендентом на 
него считается бывший на-
парник Петрова бразилец 
Бруно Сенна. Также Петрова 
прочат в команду «Катер-
хэм» (экс-«Лотус») на смену 
итальянцу Ярно Трулли и 
даже в тест-пилоты «Ферра-
ри». 

Кириленко 
остается

Лучший баскетболист Рос-
сии Андрей Кириленко ре-
шил в разгар сезона не воз-
вращаться в Национальную 
баскетбольную ассоциацию, 
а доиграть сезон в москов-
ском ЦСКА. У форварда хва-
тало предложений из НБА, 
но он предпочел не риско-
вать здоровьем в сверхна-
пряженном после отмены 
локаута заокеанском чем-
пионате. Одной из главных 
целей воспитанника питер-
ского баскетбола в данный 
момент является победа в 
Евролиге-2011/12. 

Кузнецова 
снова 

в форме
Петербургская теннисист-

ка Светлана Кузнецова, ко-
торая по итогам прошлого 
сезона из-за неудачной игры 
откатилась на 19-е место в 
рейтинге WTA, удачно нача-
ла 2012 год. Сперва в Оклен-
де она дошла до полуфинала 
(между прочим, впервые с 
апреля 2011-го на турнирах 
WTA), где уступила китаян-
ке Жи Женг 6:2, 3:6, 3:6, а на 
старте турнира в Сиднее в 
минувшее воскресенье раз-
громила соотечественницу, 
седьмую ракетку мира Веру 
Звонареву со счетом 6:1, 6:2.

КОРОТКО

«Спартак» чуть забуксовал
Баскетболисты впервые в сезоне уступили 

на международной арене

НОВЫЙ год начался для 
баскетбольного питерско-
го «Спартака» не лучшим 
образом. Если за три пре-
дыдущих месяца команда 
Юре Здовца во всех тур-
нирах потерпела лишь два 
поражения, то в январе 
выполнила эту «норму» по-
стахановски, меньше чем 
за неделю. В частности, 
впервые в сезоне проигра-
ла в Единой лиге ВТБ.

В РАМКАХ Единой лиги пи-
терцы в октябре - декабре 
одержали семь побед в семи 
встречах, одолев в том числе 
и грозный столичный ЦСКА. 
Но под самый занавес перво-
го круга все же допустили 
осечку в выездном поедин-
ке с «Летувос Ритас», пусть 
в какой-то момент и вели по 
ходу встречи в Вильнюсе с 
разницей в «+8». 

- Ожидал, что игра будет 
жесткой. Но мы все равно не 
смогли приспособиться к по-
добному баскетболу, оказа-
лись не готовы к агрессивным 
действиям соперника, к тако-
му количеству фолов, слиш-

ком эмоционально реагиро-
вали на них, - самокритично 
признал Здовц. 

Однако и в следующем 
матче «Спартак» уступил. 

Правда, соперник в рамках 
чемпионата Профессиональ-
ной баскетбольной лиги ему 
достался очень мощный - ка-
занский УНИКС, тренируемый 

бывшим наставником питер-
цев Евгением Пашутиным, 
уверенно вышел в Топ-16 Ев-
ролиги. На протяжении почти 
всей встречи в столице Татар-
стана питерцы находились в 
роли догоняющих, и в итоге, 
несмотря на 28 очков Патри-
ка Беверли, неутешительный 
для «Спартака» исход стал 
ясен задолго до финального 
свистка.

Говорить о черной полосе 
явно преждевременно, со-
перники у питерцев были 
очень серьезного уровня, 
проиграть таким не зазор-
но. Но все равно пора вновь 
настраиваться на победную 
волну. И к Топ-16 Кубка Евро-
пы, где «Спартак» до сих пор 
обходился без осечек, подой-
ти во всеоружии.   

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

ПОД ЩИТОМ

Канунникова - в «Крылья», 
Ионова - в «Кубань»

В «Зенит» сватают модного португальца 

УЖЕ на этой неделе, 12 
января, игроки «Зенита» 
выйдут из отпуска, прой-
дут медосмотр и в бли-
жайшее воскресенье вы-
летят в ОАЭ. Судя по все-
му, команда отправится на 
первый сбор без новичков, 
информация о которых 
ограничивается лишь слу-
хами.

Кришито ждет 
Велозу?

Естественно, агенты фут-
болистов наперебой сватают 
своих подопечных в состав 
чемпиона России. Хотя среди 
новой «порции» кандидатов в 
«Зенит» образца конца дека-
бря - начала января есть не-
мало достойных личностей. 
В частности, особо можно 
отметить 25-летнего «опор-
ника» итальянского «Дженоа» 
португальца Мигеля Велозу. 
Воспитанник лиссабонского 
«Спортинга» успел провести 
более двадцати матчей за 
сборную Португалии, а в ге-
нуэзский клуб перешел ле-
том 2010 года. И если один 
из самых модных футболи-
стов серии А захочет сменить 
«Дженоа» на «Зенит», то на-
верняка освоится в Питере 
очень быстро, ведь в составе 

сине-бело-голубых играют 
два его товарища по наци-
ональной сборной - Мигель 
Данни и Бруну Алвеш, а так-
же бывший одноклубник До-
менико Кришито, у которого, 
кстати, на днях родился сын 
Альфредо. 

- Был бы счастлив, если та-
кой игрок, как Велозу, окажет-
ся в «Зените». Хотя думаю, в 
данный момент Мигеля все 
устраивает в «Дженоа», - про-
комментировал трансферные 
слухи Кришито. 

Но все же нелишне доба-
вить, что Велозу интересуют-
ся также ЦСКА с «Локомоти-
вом», а его ориентировочная 
стоимость может составить 
около 10 миллионов евро. 
Почти в два раза дороже 
обойдется 22-летний фор-
вард сборной Черногории и 
«Фиорентины» Стефан Йове-
тич. В связи с «Зенитом» упо-
минаются нынче и фамилии 
партнера Йоветича по нацио-
нальной команде 20-летнего 
защитника «Манчестер Сити» 
Стефана Савича и 26-летне-
го ивуарийского форварда 
«Челси» Саломона Калу.

Первым делом - 
Эмираты

В то же время принадле-
жащие питерскому клубу, но 
не особо нужные в данный 
момент футболисты активно 
подыскивают себе новые ме-
ста работы. Так, француз Се-

бастьян Пюигринье заключил 
шестимесячное соглашение 
с «Нанси», датчанин Микаэль 
Лумб может отправиться в 
аренду во «Фрайбург», Мак-
сим Канунников - в «Крылья 
Советов», а Алексей Ионов - в 
«Кубань». 

Пока же Канунников и Ио-
нов должны прибыть из отпу-
ска в расположение «Зенита» 
и, не исключено, отправятся 
с командой в Эмираты, где 
команда будет не только тре-

нироваться, но и по традиции 
сыграет первые в году матчи 
- с 18 по 23 января на товари-
щеском турнире Matchworld 
Dubai Cup 2012. Помимо 
«Зенита», за трофей побо-
рются донецкий «Шахтер», а 
также узбекский «Бунедкор», 
румынский «Васлуй», швей-
царский «Ксамакс», марок-
канский «ВАК Касабланка» и 
олимпийская сборная Ирака.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

Ионова «сослали» на Кубань

Питерцы теряют очки Баскетбол. ПБЛ. УНИКС 
- «Спартак» - 71:59. Единая 
лига ВТБ. «Летувос Ритас» - 
«Спартак» - 72:61. Матч «Ним-
бурк» (Чехия) - «Спартак» за-
вершился после подписания 
номера в печать.

РЕЗУЛЬТАТ



НАСТАВНИКА «молодеж-
ки» Валерия Брагина не в 
чем упрекнуть, ведь под 
его руководством команда 
второй год подряд вышла в 
финал молодежного ЧМ.

- В прошлом году росси-
яне стали чемпионами, а 
сейчас заняли второе ме-
сто. Почему не удалось за-
щитить титул?

- Выход в финал на любом 
большом турнире можно 
считать успехом для каж-
дой команды. А в решающем 
матче шансы всегда 50 на 50, 
какие бы команды в нем ни 
играли. На сей раз шведам 
повезло чуть больше. В нача-
ле встречи они действовали 
лучше, но затем мы выровня-

ли игру. А в овертайме мы до-
пустили одну ошибку, которой 
соперники воспользовались. 
Но ребята все равно молод-
цы, за весь чемпионат не 
проиграли ни одного матча в 
основное время. Демонстри-
ровали бойцовские качества 
и взаимное уважение. 

- Показалось, что шведы 
выглядели свежее… 

- Так и было, ведь они на-
прямую вышли в полуфи-
нал и сыграли на один матч 
меньше. Да, возможно, нам 
немного не хватило сил - как 
физических, так и эмоцио-
нальных. Но мы правильно 
построили игру тактически 
и могли добиться победы. К 
примеру, забей Гусев на по-
следних секундах основного 
времени…

- Видели, как шведский 
хоккеист перед матчем раз-

бил клюшкой матрешку?
- Да, конечно, и я, и ребята 

наблюдали это по телевизору 
в раздевалке. Вообще шведы 
задирали нас вне площадки, 
однако мы старались не об-
ращать на это внимания. Не 
рвать же в ответ шведский 
флаг!

- Вы продолжите работу 
со сборной?

- Сейчас ничего не хочу го-
ворить по этому поводу. Уж 
больно тяжелая нагрузка лег-
ла на мои плечи, да и весь 
сезон получился более тяже-
лым, чем предыдущий. Ведь 
тех ребят я вел несколько лет, 
а сейчас пришлось работать 
с новыми игроками, объеди-
нять ребят, дабы создать бое-
способную команду. На мой 
взгляд, это получилось.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Брагин не знает, продолжит 
ли работу со сборной
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Дома можем 
всех порвать

«СЕРЕБРО» нашей мо-
лодежной сборной счи-
таю хорошим результа-
том. Команда выглядела 
не слабее, чем «золотая» 
прошлогодняя, просто 
ей чуть-чуть не хватило 
удачи. 

ЕСЛИ говорить конкрет-
но о финале, то объективно 
шведы больше заслужива-
ли победы в том матче. Тем 
не менее у сборной России 
также было два прекрас-
ных момента для взятия 
ворот. Реализуй хотя бы 
один из них, ребята мог-
ли стать чемпионами. Не 
получилось, но в общем и 
целом команда оставила 
очень приятное впечатле-
ние. Прошла весь турнир 
на высоком уровне, ровно, 
в отличие от сборной пре-
дыдущего созыва, которая 
в плей-офф каждую победу 
добывала «на жилах», слов-
но кусок мяса из пасти со-
перников вырывала.

Да, на сей раз не удалось 
поставить эффектную фи-
нальную точку, но видно - 
Валерий Брагин находится 
на верном пути. Он нала-
дил селекционный отбор, 
научился правильно под-
бирать юных хоккеистов. 
Брагин способен создать 
в короткие сроки боеспо-
собный коллектив. А это 
ведь целая наука, причем 
очень сложная. Молодые 
ребята четко выполняют 
установку, бегут, бросают, 
действуют очень дисци-
плинированно и самоот-
верженно. Посмотрите, 
как они громили канадцев 
в полуфинале к середине 
третьего периода! Да, по-
том несколько расслаби-
лись, пропустили четыре 
шайбы, но, во-первых, все 
равно удержали победу, а 
во-вторых, получили важ-
ный урок - ни при каких об-
стоятельствах нельзя рас-
слабляться во время матча.

Команда с каждым годом 
становится все лучше и 
лучше, и не удивлюсь, если 
в 2013-м в Уфе российская 
«молодежка» всех порвет. 
Похвалы из нынешнего со-
зыва заслуживают все хок-
кеисты, а особо выделю 
обоих вратарей и Евгения 
Кузнецова. Этот форвард 
умеет создавать моменты 
из ничего, что и делает его 
настоящей звездой. 

Александр ЮДИН, 
серебряный призер 

чемпионата мира
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЭКСПЕРТИЗА Сборная на вырост
Наши хоккеисты провели молодежный чемпионат мира 

без подарков судьбы

ГОД назад наши молодые 
хоккеисты стали настоя-
щими героями России, вы-
играв в фантастическом 
стиле финал чемпионата 
мира в США. Теперь в Ка-
наде обошлось без фанта-
стики и, увы, без победы. 
Но это не означает, что 
команда Валерия Браги-
на своим вторым местом 
сильно разочаровала. От-
нюдь…

ЧУДЕСНОЕ спасение с 0:3 
в решающем матче с канад-

цами в январе 2011-го вос-
принималось абсолютно 
адекватно. Как сказка. Да, 
парни тогда продемонстри-
ровали настоящий мужской 
характер, однако в финале, 
да и в плей-офф чемпионата 
в целом, той команде Брагина 
явно благоволила фортуна. 
Нынешняя сборная обошлась 
без подарков судьбы. Напро-
тив, получила на пути к фина-
лу несколько чувствительных 
ударов. Первый уже на груп-
повой стадии, когда, ведя 3:0, 
уступила шведам и потеряла 
гарантированное место в по-
луфинале. Второй - в полуфи-
нальной встрече с канадцами, 

когда, выигрывая с преиму-
ществом в пять шайб, едва 
не поплатилась за излишнюю 
самоуверенность. 

Но, согласитесь, подобные 
матчи свидетельствуют и о по-
тенциале команды. Она спо-
собна не только побеждать, 
но и громить всех подряд, 
необходимо только чуть-чуть 
подтянуть психологическую 
подготовку. В остальном Бра-
гин и так совершил маленькое 
чудо. Поскольку по сравне-
нию с прошлым годом состав 
чемпионской команды поме-
нялся почти на 100 процен-
тов, в ней остался только Ев-
гений Кузнецов. Безусловно, 

уже почти взошедшая звезда, 
большая умница и настоящий 
лидер, которого выбравшие 
на драфте НХЛ руководители 
«Вашингтон Кэпиталз» спят и 
видят партнером Александра 
Овечкина, но все же… 

Брагин, по сути, лепил со-
вершенно новую команду. 
И вылепил, причем сделав 
ставку не только на ребят 
1992 года, но и на более мо-
лодых парней. Сразу десять 
хоккеистов из сборной ны-
нешнего созыва по возрасту 
смогут сыграть на следую-
щем, домашнем для сборной 
России чемпионате мира в 
Уфе. В том числе блестяще 
отыгравший финал голкипер 
Андрей Макаров, один из фа-
воритов предстоящего драф-
та форвард Наиль Якупов и 
нападающий Александр Хох-
лачев. Этой троице по 18 лет, 
а вратарь Андрей Василев-
ский и форвард Михаил Гри-
горенко и вовсе на год млад-
ше. А значит, и потенциал для 
дальнейшего прогресса у ре-
бят просто огромен. И с таким 
ментором, как Брагин, у них 
есть прекрасные шансы до-
стичь в будущем высот Овеч-
кина, Малкина, Брызгалова. А 
для начала в следующем году 
взять у всех убедительный 
«молодежный» реванш.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ШАЙ-БУ!

Увы, шведы сломили и согнули наших

Юдин верит в победу 
России на домашнем 
чемпионате

Хоккей. Молодежный 
чемпионат мира. Четверть-
финал. Россия - Чехия - 2:1 
(овертайм). Полуфинал. 
Россия - Канада - 6:5. Финал. 
Швеция - Россия - 0:1 (ОТ).

РЕЗУЛЬТАТ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Валерий БРАГИН: 
«Не рвать же было 
шведский флаг!»

Главный тренер «молодежки» 
не обращал внимания на провокации 
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падают, 
но не сдаются

Россияне начали год 
с победы

ЯНВАРЬ в биатлоне по 
традиции всегда начина-
ется классическим этапом 
в немецком Оберхофе. 
Сборная России стартова-
ла в 2012 году за здравие 
- с победы в женской эста-
фете. Правда, затем наши 
стреляющие лыжники с 
каждым днем стали высту-
пать все хуже и хуже, при-
тягивая к себе разнообраз-
ные неприятности.

ПРИМЕЧАТЕЛЬНО, что и 
2011-й российская команда 
завершила триумфально, фи-
нишировав первой в смешан-
ной эстафете. Две участницы 
того золотого квартета, Ольга 
Зайцева и Ольга Вилухина, 
логично «перекочевали» в со-
став и чисто женского кварте-
та, а компанию им составили 
Анна Богалий-Титовец и Свет-
лана Слепцова. Причем в по-
рядке эксперимента тренер-
ский штаб во главе с немцем 
Вольфгангом Пихлером дове-
рил финишный отрезок самой 
молодой и неопытной нашей 
биатлонистке - Вилухиной. И 
Ольга не дрогнула, причем в 
очном соперничестве заста-
вила дрогнуть главную звезду 
мирового биатлона и люби-
мицу всей Германии Магдале-
ну Нойнер, полностью прова-
лившую стрельбу стоя.

Днем позже Антон Шипу-
лин, Евгений Гараничев, Евге-
ний Устюгов и Алексей Волков 
завоевали «серебро» в эста-
фете. Приличный результат, 
вот только осадок все равно 
остался, ведь в середине 
третьего этапа наша команда 
«везла» всем без исключения 

две минуты. Два круга тогда 
«настрелял» олимпийский 
чемпион Евгений Устюгов, 
затем реабилитировавшийся 
третьим местом в спринтер-
ской гонке. Продолжила свою 
суперсерию из призовых мест 
и Ольга Зайцева - «бронза» в 
спринте стала с учетом эста-
фет восьмым подряд попада-
нием Зайки на подиум Кубка 
мира! Однако все хорошее 
когда-нибудь да кончается - 
в воскресенье в масс-старте 
Зайцева финишировала чет-
вертой. Во многом из-за 
форс-мажора на стартовом 
круге, когда она сначала упа-
ла, а затем на подъеме допу-
стила сбой, зацепившись за 
одну из соперниц.

Осталась без наград в за-
ключительной гонке этапа и 
мужская сборная. В основном 
из-за неаккуратной стрель-
бы, хотя днем ранее в сприн-
те на спуске умудрились 
упасть сразу два наших биат-
лониста - Антон Шипулин (год 
назад в Оберхофе он, кстати, 
тоже падал) и петербуржец 
Дмитрий Малышко. Тем не 
менее Дмитрий не унывает - 
он даже с падением дважды 
финишировал в Топ-20, на-
брал немало кубковых очков 
и закрепился в национальной 
сборной. Чуть хуже ситуация 
у еще одной представитель-
ницы города на Неве - Ека-
терины Юрловой, которая в 
Германии была в нашей сбор-
ной одной из худших. Кате 
желательно прибавить, дабы 
не разделить судьбу земляч-
ки Натальи Сорокиной (Гу-
севой), которая вылетела из 
первой сборной из-за слабых 
результатов.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

СТРЕЛЯЛИ

ЗИМНЯЯ ДОРОГА

Легкову помешал 
кризис

Лучший лыжник страны отличился только 
на отдельных этапах главного старта сезона

НОВЫЙ ГОД только-толь-
ко начался, а лучшие лыж-
ники планеты уже успели 
завершить главный старт 
нынешнего зимнего сезона 
- многодневку «Тур де Ски». 
Для сборной России сверх-
затяжной марафон (девять 
этапов за 11 дней) полу-
чился неоднозначным. В 
общем зачете многостра-
дальный Александр Легков 
со товарищи остались без 
наград, зато отметились 
победами и призовыми 
местами на отдельных эта-
пах. А также одним фено-
менальным рекордом.

Отдушина 
в мертвый сезон

Вообще-то в лыжах все вы-
ходят на пик формы к Олим-
пиадам и чемпионатам мира, 
но раз в четыре года при-
вычные ориентиры сбива-
ются. Поскольку никаких ЧМ 
и Олимпиад в такие, можно 
сказать, мертвые сезоны 
не проходит. Вот и остается 
звездам как большого, так и 
малого калибра на безрыбье 
сражаться за победы на эта-
пах Кубка мира. 

К счастью, пять лет назад 
руководство Международ-
ной лыжной федерации (FIS), 
обеспокоенное падением 
телевизионных рейтингов 
на фоне заметно повысив-
шейся популярности биатло-
на, нашло-таки свой «ответ 
Чемберлену» - организовало 
в конце декабря - начале ян-
варя многодневную лыжную 
гонку на манер велосипедной 
«Тур де Франс». С пролога-
ми, гонками с раздельным 
стартом, спринтами, всевоз-
можными преследованиями 
и масс-стартами и, главное, 
с эффектным финишем в кру-
тую гору Альпе де Чермис. 

Не сказать, что лыжи сразу 
же вернули былую популяр-
ность, но шаг явно был сделан 
в правильном направлении. 
Да и сами спортсмены отнес-
лись к новой гонке с большим 
интересом - благодаря со-
лидным призовым и кубко-
вым очкам. К тому же успех на 
«Тур де Ски» фактически га-
рантировал лыжнику высокое 
место во всем Кубке мира. 
Об этом не понаслышке зна-
ет россиянин Александр Лег-
ков, который в самом первом 
«Тур де Ски», сезона-2006/07, 
финишировал вторым, бла-
годаря чему в первый и пока 
в последний раз в своей ка-
рьере стал призером (также 
серебряным) общего зачета 
Кубка мира. 

Правда, в последнее время 
Легкова на престижной мно-
годневке словно кто-то сгла-
зил. В прошлом сезоне он и 
вовсе умудрился подхватить 
в начале января свиной грипп, 
от последствий которого не 
успел восстановиться даже 
к чемпионату мира. Тот чем-
пионат ослабленный Алек-
сандр, напомним, с треском 
провалил, получив солидную 
порцию критики в свой адрес. 
В частности, в вину Легкову 
вменяли желание трениро-
ваться отдельно от сборной, 
по индивидуальному графи-
ку. Президент Федерации 
лыжных гонок России Елена 
Вяльбе даже грозила лишить 
Александра самоподготовки, 
но лыжник и его товарищ по 
мини-группе Илья Черноусов 
не уступили. Уговорив Мини-
стерство спорта профинан-
сировать их тренировки под 
руководством швейцарского 
специалиста Рето Бургмай-
стера.

В начале сезона Легков 
с Черноусовым не блиста-
ли, и новый главный тренер 
сборной Юрий Каминский не 
скрывал обеспокоенности по 
этому поводу. Но Бургмай-
стер и Легков уверяли: они 

сознательно готовятся к «Тур 
де Ски». 

«Швейцарская 
система»

Что ж, «швейцарская систе-
ма» себя в целом оправда-
ла - именно Александр стал 
лучшим в нашей команде на 
многодневке. В общем заче-
те он финишировал пятым, 
выиграв два отдельных эта-
па, в том числе самый пре-
стижный - заключительный 
подъем на Альпе де Чермис. 
А итоговому призовому по-
диуму помешал один-един-
ственный кризисный день, в 
минувшую субботу во время 
классического масс-старта 
Легков вдруг начал отставать 
и потерял по отношению к 
будущему чемпиону Дарио 
Колонье из Швейцарии почти 
три минуты. Те самые, кото-
рые и разделили лыжников 
на финише. Причем в общем 
зачете Кубка мира Легков 
благодаря подвигам на от-
дельных этапах поднялся на 
третье место. 

Также в десятку лучших на 
«Тур де Ски» вошли Максим 
Вылегжанин и Черноусов, а 
спринтеры и вовсе отличи-
лись по полной программе. 
31 декабря произошло небы-
валое доселе событие: рос-
сияне - олимпийский чемпион 
Никита Крюков, лидер  сприн-
терского Кубка мира Алексей 
Петухов, Николай Морилов 
и Дмитрий Япаров -  заняли 
в финале короткой класси-
ческой гонки первые четы-
ре места! Позднее еще одну 
спринтерскую победу принес 
России Морилов. У женщин 
все получилось, правда, куда 
скромнее - без единого при-
зового места на этапах, а луч-
шая в итоговом зачете Юлия 
Иванова заняла только 13-е 
место.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

Александр Легков со товарищи в общем зачете остались без наград

Мужская сборная России в начале сезона не порадовала
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Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Очень важно по-
быстрее раздать долги 
и избавиться от хлама.

ТЕЛЕЦ. Легко прощай-
тесь с тем, чему пора 
стать прошлым.

БЛИЗНЕЦЫ. В новом 
году вам нужно побеж-
дать и выигрывать.

РАК. Выполните свой 
долг в отношении того, 
кто вдали от вас.

ЛЕВ. Хорошие пер-
спективы возможны в 
деловых отношениях.

ДЕВА. Конец недели 
готовит вам встряски, 
и приятные в том числе.

ВЕСЫ. Волнения вам 
доставят дети или лю-
бовные отношения.

СКОРПИОН. Вам пред-
стоит распределять с 
партнерами прибыль.

СТРЕЛЕЦ. Поговорите 
с кем-то для вас важ-
ным по душам.

КОЗЕРОГ. Выходные 
будут трамплином для 
планов на год.

ВОДОЛЕЙ. Слушайте, 
наблюдайте, ставьте 
грандиозные цели.

РЫБЫ. От вас может 
потребоваться работа 
за кого-то или уступка.

Результаты переписи на-
селения:

10% - «Кто там?»
20% - «Я ща полицию вы-

зову!»
70% - «Э? Какой пере-

пись-шмерепись? Здэсь 
никто не живет!»

Об итогах переписи 
населения России

Стр. 6 - 7

          

- Ты че?! Кризис, а ты ве-
селишься…

- Это в США кризис! А я со 
своим кризисом развелся!

Что теперь будет 
с мировой экономикой?

Стр. 8

          

- Нефть в цене падает!
- И бензин тоже?
- Бензин - нет.
- Но почему?
- Может, его у нас не из 

нефти делают?
О качестве топлива

Стр. 11

          

- Работа, работа... Одна 
работа... Утром и вечером... 
И все работа...

- Давно ты так вкалыва-
ешь?

- Завтра начинаю…
О главном 

секрете здоровья

Стр. 33

СМЕХО-
НАВИГАТОР

АСТРОПРОГНОЗ

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Топляк. 

4. Отступ. 7. Радиоприемник. 8. 
Острастка. 12. ФРГ. 14. ЖЭК. 16. 
Беготня. 17. Эйк. 19. Экк. 21. Аль-
батрос. 24. Комбинаторика. 25. 
Руанда. 26. Ноготь. 

По вертикали: 1. Тартюф. 2. 
Подлог. 3. Копер. 4. Оникс. 5. Тан-
гаж. 6. Пикник. 9. Трель. 10. Адо-
ба. 11. Тенор. 13. Рей. 15. Эак. 17. 
Эпикур. 18. Каемка. 19. Эскимо. 
20. Кесарь. 22. Бунша. 23. Титан. 
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Понедельник, 9 января Четверг, 12 января Воскресенье, 15 января
День -1 День 0 День -3

Ночь -3 Ночь -1 Ночь -9

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 740 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.54, заход 17.18 Солнце: восход 10.50, заход 17.24 Солнце: восход 10.46, заход 17.30 

Вторник, 10 января Пятница, 13 января УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -4 День +1

Ночь -6 Ночь -1

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 740 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 2 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.53, заход 17.20 Солнце: восход 10.49, заход 17.26

Среда, 11 января Суббота, 14 января ЗДОРОВЬЕ. Сохраняется ано-
мально теплая погода с осадками, 
содержание кислорода в воздухе 
заметно снижено. Все эти факто-
ры могут вызывать негативные ре-
акции у людей, страдающих сер-
дечной недостаточностью.

День -3 День -1

Ночь -1 Ночь -2

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 740 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.52, заход 17.22 Солнце: восход 10.48, заход 17.28

НАШ МЕТЕОПОСТ

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

12 ЯНВАРЯ
 290 лет назад, в 1722 

году, Петр I учредил но-
вый государственный ор-
ган - прокуратуру. Первым 
генеральным прокурором 
России был Павел Ивано-
вич Ягужинский.

13 ЯНВАРЯ
 190 лет назад, в 1822 

году, в России была офи-
циально запрещена дея-
тельность всех тайных об-
ществ и масонских лож.

14 ЯНВАРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, в Петрограде был 
создан Театр юного зрите-
ля (всем известный ТЮЗ).

15 ЯНВАРЯ
 115 лет назад, в 1897 

году, в России было введе-
но золотое обращение. По-
явились золотые монеты - 
империал и полуимпериал, 
на золото обменивались 
остальные денежные зна-
ки. Рубль стал самой твер-
дой валютой мира.

снег
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По горизонтали: 1. Затонувшее при сплаве бревно. 4. Рассто-
яние текста от края листа. 7. Транзистор. 8. Угроза, предостере-
жение. 12. Государство в Европе (аббр.). 14. Служба эксплуата-
ции зданий. 16. Суета. 17. Художник Раннего Возрождения. 19. 
Советский кинорежиссер, снявший фильм «Путевка в жизнь». 21. 
Океаническая птица. 24. Раздел дискретной математики, изуча-
ющий всевозможные сочетания. 25. Государство в Центральной 
Африке. 26. «Сам с ..., а борода с локоть». 

По вертикали: 1. Персонаж одноименной комедии Мольера. 
2. Подделка, составление фальшивого документа. 3. Машина 
для забивания свай. 4. Минерал, разновидность агата. 5. Про-
дольный крен самолета, судна. 6. Завтрак на траве. 9. В музы-
ке: быстрое и многократное повторение звуков. 10. Кирпич из 
глины с добавлением соломы. 11. Высокий мужской певческий 
голос. 13. Брус на мачте. 15. В греческой мифологии: сын Зев-
са и нимфы Эгины. 17. Древнегреческий философ-материалист, 
имевший девиз: живи уединенно. 18. Круговая полоска на посу-
де, одежде. 19. Мороженое на палочке. 20. Монарх, владыка. 22. 
Нецарственная фамилия Ивана Васильевича, меняющего про-
фессию. 23. Большой кипятильник для воды.

Фото Интерпресс



Январь
пн вт ср чт пт сб вс

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 24 25 26 27 28 29

30 31

Июль
пн вт ср чт пт сб вс

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 24 25 26 27 28 29

30 31

Октябрь
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

Ноябрь
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30

Декабрь
пн вт ср чт пт сб вс

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

31

Август
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30 31

Сентябрь
пн вт ср чт пт сб вс

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

Февраль
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29

Март
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30 31

Апрель
пн вт ср чт пт сб вс

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 24 25 26 27 28 29

30

Май
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30 31

Июнь
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30

Р
и

с
у

н
о

к
 В

а
с

и
л

и
я

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
О

В
А


	SM01-1001
	SM02-1001
	SM03-1001
	SM04-1001
	SM05-1001
	SM06-1001
	SM07-1001
	SM08-1001
	SM09-1001
	SM10-1001
	sm11-1001
	SM12-1001
	SM29-1001
	SM30-1001
	SM31-1001
	SM32-1001
	SM33-1001
	SM34-1001
	SM35-1001
	SM36-1001
	SM37-1001
	SM38-1001
	SM39-1001
	SM40-1001

